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«…НАУКИ СВЕТ, 
        НАДЕЖДЫ СВЕТ»

26 сентября мы отметили День 
рождения Белгородского госу-
дарственного национального ис-
следовательского университета. 
В этот день в 1876 году был создан 
учительский институт, на базе ко-
торого вырос современный НИУ 
«БелГУ» – один из ведущих вузов 
России, центр притяжения та-
лантливой молодёжи из всех ре-
гионов нашей страны и десятков 
стран мира. 

За 137 лет наш университет 
прошёл большой, трудный и ин-
тересный путь. Сегодня мы име-
ем собственные научные школы, 
внедрённые в производство ин-
новационные разработки, серти-
фицированные в соответствии с 
международными стандартами 
образовательные программы. 
Наши учёные, преподаватели и 
студенты становятся победителя-
ми престижных конкурсов. Наши 
творческие коллективы известны 
не только на Белгородчине и в Рос-
сии, но и за рубежом. Наши спорт-
смены завоёвывают призовые 
места в соревнованиях региональ-
ного, всероссийского и междуна-
родного уровней.

Ориентируясь на лучших, мы 
не только готовим профессиона-
лов в своём деле, но и уделяем 
внимание вопросам молодёж-
ной политики, патриотическому и 
нравственному воспитанию, фор-
мированию здорового образа 
жизни, созданию условий для 
раскрытия творческих способ-
ностей личности. То есть, в пол-
ной мере занимаемся не только 
научно-педагогической, но и вос-
питательной деятельностью, про-
должая лучшие традиции, которые 
были заложены 137 лет назад.  

И сегодня мы с гордостью мо-
жем сказать, что приумножили все 
достижения предшественников. 
Немало славных страниц вписа-
ли они, профессионалы высокого 
класса, в историю образователь-
ной системы Белгородчины. И ны-
нешние наши выпускники с честью 
несут звание Учителя, внедряя в 
практику инновационные техно-
логии и современные средства 
обучения, сохраняя то, что всегда 
было присуще лучшим российским 
педагогам – отношение к про-
фессии, как к служению, к смыс-
лу своей жизни.  Именно поэтому 
российская система образования 
всегда была одной из самых авто-
ритетных в мире. А формулу это-
го успеха вывел великий русский 
писатель Лев Толстой, который 
сказал: «Если учитель соединяет 
любовь к делу и ученикам, – он со-
вершенный учитель». 

Поздравляю всех учителей 
Белгородчины, работающих в шко-
лах и училищах, в вузах и детских 
садах, репетиторов и наставников 
на производстве, с прекрасным 
праздником – Днём учителя!

Профессор
Олег ПОЛУХИН

Колонка ректора

Эта некруглая дата не только запомнит-
ся нынешним студентам и сотрудникам НИУ 
«БелГУ», но и войдёт в историю универси-
тета двумя знаменательными событиями: 
открытием памятника выдающемуся рус-
скому писателю Александру Солженицыну 
и вводом в строй первой очереди обще-
жития №5 по улице Студенческой. Гостями 
университета в этот день стали губернатор 
Евгений Савченко, митрополит Белгород-
ский и Старооскольский Иоанн, депутат 
Госдумы Олег Лебедев, главный федераль-
ный инспектор Полномочного предста-
вителя Президента РФ в ЦФО Александр 
Закоржевский, мэр Белгорода Сергей Бо-
женов, заслуженный архитектор РФ Анато-
лий Шишков, ректоры и проректоры вузов 
Белгорода.

Поздравляя собравшихся с Днём уни-
верситета, губернатор области Евгений 
Савченко обратил внимание на то, что каж-
дый год в этот день обязательно происходит 
какое-то событие. 

– Вот и сегодняшний день запомнится 
белгородцам открытием памятника лауреа-
ту Нобелевской премии, русскому писате-

лю, общественному деятелю Александру 
Солженицыну.  Я думаю, эта традиция – в 
День университета открывать памятник Но-
белевским лауреатам у стен старого корпу-
са университета, где располагался Педа-
гогический институт, продолжится. Здесь 
найдётся место для памятников и Брод-
скому, и Пастернаку. Мне посчастливилось 
встречаться с Александром Исаевичем. Мы 
беседовали с ним о проблемах местного са-
моуправления, общественно-политической 
жизни. Он во многом предвосхитил те со-
бытия, которые произошли в девяностые 
годы в нашей стране. И многое из того, что 
он высказал в статье «Как нам обустроить 
Россию», мы стали делать на Белгородчине. 
Я хочу поблагодарить ректора университе-
та Олега Николаевича Полухина и автора 
памятника Анатолия Александровича Шиш-
кова за такой подарок Белгороду,– сказал 
Евгений Степанович.

Митрополит Иоанн освятил памятник 
Александру Солженицыну, отметив, что это 
значимое для города событие.

– Мы открываем памятник человеку, ко-
торый сам жил совестливо и стремился на-

учить людей слышать голос совести в своей 
душе. Он и власть призывал, чтобы она вы-
полняла народоохранную функцию, – отме-
тил Владыка Иоанн.

Свое обращение к студентам, сотрудникам 
и гостям университета ректор НИУ «БелГУ», 
профессор Олег Полухин начал словами 
Александра Солженицына: «Беда того наро-
да, который теряет свои традиции».

– Сегодня мы на практике показываем, 
как нам дороги наши традиции, – подчер-
кнул Олег Николаевич. – И одна из главных 
– День университета. Эта традиция всег-
да будет вызывать в нас чувство радости 
за наши достижения, гордость за свой го-
род, область, страну. И по традиции в этот 
день мы отдаём дань величайшему пред-
ставителю России, писателю, чьи труды 
стали настольной книгой для наших пре-
подавателей, а значит, его размышления о 
социально-экономическом развитии Рос-
сии, о нравственном, моральном стержне 
русского человека, о развитии местного са-
моуправления будут проникать в сознание 
студентов.
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Твой день,

твой праздник,
университет!

Твой день,
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26 сентября НИУ «БелГУ» 
отметил 137-ю годовщину 

со дня основания вуза. 
В этот день сама погода 

сделала нам подарок: 
начавшийся было 

дождь прекратился, 
и солнце осветило 

белые колонны здания, 
лица собравшихся на 

площадке перед старым 
корпусом университета.



Прекрасным подарком ко Дню 
университета назвал Евгений 
Савченко открытие общежития. 
И смысл его в том, по словам гу-
бернатора, что это событие делает 
университет ещё более конкурен-
тоспособным. 

– Руководство университета 
вкладывает средства в человече-
ский капитал, – отметил губерна-
тор, – в создание комфортных усло-
вий для студентов, чтобы они имели 
возможность учиться, набираться 
опыта, становиться духовно богаче.

Ректор НИУ «БелГУ» Олег 
Полухин поздравил студентов-
новосёлов, отметив, что права 
проживания в современном обще-
житии удостоились 315 лучших 
студентов НИУ «БелГУ». Это и от-
личники учёбы, активисты, и пер-
вокурсники, набравшие по итогам 
ЕГЭ 240 баллов и выше.

– Ровно одиннадцать месяцев 
назад, в такой же солнечный день, 
мы стояли на этом месте и закла-
дывали камень. И вот первая оче-
редь общежития введена в строй, 
– обратился к собравшимся рек-
тор НИУ «БелГУ». – Убеждён, что 
эта стройка была ударной, благо-
даря благословению митрополита 
Белгородского и Старооскольско-
го и поддержке губернатора об-

ласти. Мы благодарны 
строителям, которые в 
кратчайшие сроки по-
строили общежитие, 
отвечающее самым 
современным требо-
ваниям. К концу года 
мы завершим весь 
комплекс: общежитие 
на тысячу мест, стади-

он с искусствен-
ным покрытием, 
двумя спортивны-
ми площадками и 
двумя тренажёр-
ными залами. У 
нас это третье об-
щежитие, в кото-
ром созданы все 
условия для ком-

фортного проживания студентов. 
К новому учебному году мы так-
же реконструировали общежитие 
№2, и теперь оно отвечает самым 
современным требованиям. По-
здравляю вас с Днём универси-
тета. Здоровья, счастья, успехов 
вам, друзья, коллеги, и процвета-
ния нашему университету!

Право перерезать ленточку до-
верили гостям. Генеральный ди-
ректор ООО «Трансюжстрой-ПГС» 
– строительной компании, кото-
рая возводила общежитие, – Ан-
тон Словецкий вручил студентам-
первокурсникам Марине Силиной 
и Дмитрию Байчуку символиче-
ский ключ от здания. 

– Нам первым предоставлена 
возможность жить в этом обще-
житии. Позвольте сказать спасибо 
всем, кто принимал участие в его 
строительстве. Здесь созданы все 
условия для того, чтобы оно стало 
для нас вторым домом, – поблаго-
дарили студенты. 

После торжественной цере-
монии открытия гости прошли по 
уютным комнатам общежития, 
оценили интерьер и не без улыбки 
признались: «когда мы были сту-
дентами, такого комфорта в обще-
житиях не было!»

Марина РУСАНОВА

На выставке было представлено 
47 экспозиций из 14 регионов Рос-
сии, а также Беларуси и Молдовы. 
Посетители увидели иконы и церков-
ную утварь, произведения народного 
творчества, фотографии, рисунки. 
После осмотра выставки митрополит 
Белгородский и Старооскольский Ио-
анн, начальник департамента кадро-
вой политики области Валерий Сер-
гачев, ректор НИУ «БелГУ» профессор 
Олег Полухин и президент Белгород-
ской торгово-промышленной пала-
ты Валерий Скруг приняли участие 
в заседании круглого стола. Пред-
ставители власти и духовенства раз-
мышляли о значении христианства в 
современном обществе. 

– Человечество уничтожает 
планету, всё самое святое, что су-
ществует в этом мире. Пора оста-
новиться, вернуться к духовным 

истокам, ведь материальные блага 
– не главное в этой жизни, – отметил 
Валерий Сергачев.

Олег Полухин акцентировал вни-
мание на том, что трепетное отно-
шение к православным святыням, 
сохранение Православной веры на 
Белгородчине – важная причина до-
стигнутых успехов и залог будущего 
процветания нашего региона. Он 
также подчеркнул, что миссионер-
ская задача Русской Православной 
Церкви заключается в том, чтобы 
противостоять информационной 
агрессии против веры, личности, 
семьи и общества. Участникам кру-
глого стола были представлены до-
клады о значении Крещения Руси в 
истории Белогорья и о предстоящем 
в 2014 году 700-летии Преподобного 
Сергия Радонежского.

СОБИНФОРМ

События и факты
№5         26. 09. 2013 г.

«Факты – лучшие доказательства, они и 
прекращают спор».
Феликс Дюпанлу, французский писатель, 

профессор Сорбонны
В центре внимания
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Дмитрий Менделеев,
русский учёный

2

– Игорь Васильевич! Мы гор-
димся тем, что Вы выпускник на-
шего университета, вернее, педа-
гогического института имени М.С. 
Ольминского. Чем Вы руковод-
ствовались при выборе профес-
сии? Почему выбрали педагогиче-
скую специальность?

– Я представитель педагогиче-
ской династии. Бабушка была учи-
телем начальных классов, мама – 
учитель математики, отец – учитель 
физики. Это не могло не повлиять 
на мой выбор будущей профессии. 
Кроме того, немалую роль сыграли 
школьные учителя, прежде всего, 
молодая учительница химии, которая 
привила любовь к этому предмету.

– 1 сентября вступил в силу 
новый Закон «Об образовании в 
Российской Федерации». Какие 
задачи в связи с этим стоят перед 
белгородским учительским со-
обществом?

– Действительно, это важное со-
бытие: образовательная система 
начинает функционировать по ново-
му закону. Его отличительная черта 
– создание условий для развития и 
профессионального роста каждого 
россиянина в любом возрасте. Пра-
вильно выстроенная индивидуальная 
образовательная траектория гаран-
тирует востребованность каждого 
человека! В связи с этим педагогам 
области необходимо, прежде всего, 

индивидуализировать процесс обу-
чения и воспитания.

Сегодня для этого создаются 
все условия: вводятся новые обра-
зовательные стандарты, внедряются 
новые технологии. Задачи, стоящие 
перед педагогическим сообществом 
Белгородчины, сформулированы в 
«Стратегии развития дошкольного, 
общего и дополнительного образова-
ния Белгородской области на период 
до 2020 года». Стратегией определён 
приоритет воспитания над обучени-
ем. Её реализация позволит создать 
условия для развития способностей 
каждого ребёнка, независимо от его 
места жительства. Ключевую роль в 
этом должны сыграть педагоги. Поэто-
му значимость педагогического труда 
для общества впервые закрепляется 
в Законе «Об образовании в РФ». Там 
дано определение «педагогического 
работника», прежде отсутствовавшее 
в законодательстве Российской Фе-
дерации, что приводило к проблемам 

правоприменения и подчас к ущемле-
нию прав педагогических работников. 
Законом гарантирован уровень опла-
ты труда педагогам: отныне средняя 
зарплата учителей не может быть 
ниже средней зарплаты в регионе.

– Какого учителя ждут школа, 
родители и ученики? Какой он, учи-
тель второго десятилетия XXI века?

– Будущие учителя – это, прежде 
всего, выпускники вузов нового ты-
сячелетия. Они умны, образованны, 
активны, очень «подкованы» в совре-
менных информационных технологи-
ях. Всё это должно стать основой их 
профессиональной деятельности.

Современный педагог должен 
раскрыть границы образовательной 
среды для активного участия обще-
ственности в решении школьных 
проблем. На первом месте должно 
быть СО-трудничество. Потом при-
дёт и любовь школьников, и уваже-
ние родителей, и признание педа-
гогическим сообществом. Работа с 

детьми – это призвание, это любовь, 
которая даётся Богом. Работа, кото-
рая должна ЕЖЕДНЕВНО приносить 
удовлетворение и положительную 
оценку. А иначе ЗАЧЕМ?..

Верю, что все белгородские педа-
гоги – профессионалы! Потому желаю 
им воспитать прекрасных учеников!

Подготовила 
Наталья  ГОЛДОВСКАЯ

Накануне Дня учителя мы попросили начальника департа-
мента образования – заместителя председателя правитель-
ства Белгородской области Игоря ШАПОВАЛОВА, кстати, вы-
пускника Белгородского педагогического института имени 
М.С. Ольминского, поделиться своими размышлениями о 
профессии педагога.

РАБОТА С ДЕТЬМИ – ЭТО ПРИЗВАНИЕ

Александр Шибаев, в 2007 году 
окончивший с красным дипломом 
тогдашний педагогический факуль-
тет БелГУ по специальности «Педа-
гогика и методика начального об-
разования», – гордость факультета, 
самый молодой директор школы в 
России. В течение полутора лет он 
работал директором Крапивенской 
основной школы, а затем стал руко-
водителем Вознесеновской средней 
школы. Неожиданное предложение 
возглавить школу Александр полу-
чил на распределении в районном 
отделе образования, решил, что 
знаний, сил и энергии у него более 
чем достаточно, чтобы проявить 
себя на этом поприще, не побоялся 
ответственности. И не ошибся: его 
стараниями Вознесеновская сред-
няя школа фактически стала цен-
тром информационных технологий 
района. Молодого директора охотно 
поддерживали в его начинаниях бо-
лее опытные коллеги. 

На сегодняшний день Вознесе-
новская средняя школа имеет совре-

менную материально-техническую 
базу: мультимедийное оборудова-
ние – проекторы, интерактивные 
доски, лингафонные кабинеты, 
которыми может похвастаться не 
каждая школа областного центра. В 
каждом кабинете – компьютерный 
класс с доступом в сеть Интернет. 
Создаются необходимые условия 
для учебной деятельности детей с 
ограниченными возможностями, 
благодаря чему школа преврати-
лась в инновационную площадку по 
организации доступной среды для 
детей-инвалидов. В актовом зале 
с успехом проходят районные ме-
роприятия различного масштаба. 
Активно реализуются на практике 
актуальные здоровьесберегающие 
технологии: на базе школы работает 
множество секций. 

Г.М. Аматова, доцент кафедры 
педагогики и методики начального 
образования, рассказывает: «Алек-
сандр был очень хорошим, добросо-
вестным, ответственным студентом. 
Когда-то я говорила, что жить надо 

так, чтобы было немножко трудно 
– только тогда есть возможность 
развития. До сих пор при встрече 
со мной он вспоминает эти слова и 
благодарит за них». 

А забот у молодого директора 
хватает: это и поиск источников фи-
нансирования для сохранения до-
стигнутого и дальнейшего развития, 
и строительство новых школьных 
объектов, и реализация новых про-
ектов, и внедрение различных об-
разовательных технологий, и многое 
другое. 

Но пока есть молодость, силы и 
энтузиазм, сплочённый коллектив 
педагогов и учеников, готовый под-
держать в любую минуту, возможно-
сти решать проблемы найдутся. Ког-
да заметен результат твоих усилий, 
не хочется останавливаться на до-
стигнутом. Только преодолевая труд-
ности, которые неизбежно возникают 
на пути, можно добиться успеха.

Кира СТЕБУНОВА,
ассистент кафедры педагогики и 

методики начального образования 

Александр Шибаев, выпускник 
педагогического факультета а сегод-
ня директор Вознесеновской средней 
школы Шебекинского района, выдвинут одним из кандидатов на получение премии «Наци-
ональная гордость России» в номинации для лучших учителей «Воспитание души», учреж-
дённой газетой «Аргументы и факты» в честь 35-летнего юбилея издания.

НОМИНИРОВАН
на национальную премию

Гордость 
университета

Обсудить проблемы современ-
ного педагогического образования 
приехали более 160 участников из 40 
субъектов Российской Федерации и 
стран СНГ. Проректор по учебной ра-
боте и информатизации Александр 
Маматов поприветствовал участни-
ков конференции:

– Вся история нашего универси-
тета связана с подготовкой учителей, 
ведь в 1876 путь БелГУ начинался с 
создания педагогического институ-
та. Сегодня в НИУ «БелГУ» создаёт-
ся уникальная в своем роде модель 
подготовки учителей: концентрация 
педагогического образования про-
исходит на базе одного института, 
но все инновационные институты 
участвуют в процессе подготовки на-
ших учителей, вовлекая их в научную 
работу на новейшем оборудовании.

Говоря о колоссальном значении 
подготовки педагогов в универси-
тете, Александр Маматов привёл в 
пример цитату из творчества Вита-
лия Сластёнина: «Учитель – не толь-
ко профессия, но и высокая миссия 
утверждения человека в человеке».

На конференции были пред-
ставлены доклады, в которых затро-
нуты проблемы профессионально-
нравственного развития педагога, 
становления его культуры. Обсудили 
участники форума особенности пе-
дагогического профессионализма в 
современном меняющемся образо-
вании. Работа одной из секций была 
посвящена проблемам технологиче-
ского обеспечения подготовки буду-
щего учителя в вузе. 

Какого педагога ждёт современ-
ная школа? Каковы адаптационные 
возможности личности современного 
студента? Учёные высказывали свои 
мысли, наблюдения, делали выводы 
на примере исследований. Но общим 
было мнение о том, что от подготовки 
учителей зависит будущее страны.

Медалью В.А. Сластёнина за осо-
бые достижения в научной и педаго-
гической деятельности была отме-
чена Василиса Маркова – кандидат 
педагогических наук, доцент кафедры 
дошкольной педагогики и психологии 
НИУ «БелГУ».

Олеся ШКРЕБА

УТВЕРЖДАЯ ЧЕЛОВЕКА 
В ЧЕЛОВЕКЕ

Конференция «Педагогическое образование – вызовы XXI 
века» проходит в НИУ «БелГУ» с 2010 года. В этом году она посвя-
щена памяти Виталия Сластёнина, величайшего учёного в обла-
сти педагогики.

Научный форум

Наши выпускники

Свой первый урок в гимназии №12 учитель начальных классов   
Марина Анатольевна Ванина провела ещё будучи студенткой четвёр-
того курса Белгородского государственного национального исследо-
вательского университета. На пятом курсе она уже совмещала учёбу 
с преподавательской деятельностью. А в этом году выпускница НИУ 
«БелГУ», полноправный учитель начальных классов, взяла первокла-
шек. С ними Марина Анатольевна будет делить радости и трудности 
профессии, которой решила посвятить свою жизнь.

РАБОТА С ДЕТЬМИ – ЭТО ПРИЗВАНИЕ

Средняя школа с. Вознесеновка, 
Шебекинский район Ф
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Принято соглашение о сотрудни-
честве с Институтом экологических 
технологий (ИЭТ) Вьетнамской ака-
демии наук и технологий. Подписан 
инициированный сербской стороной 
договор о взаимодействии с ведущим 
вузом республики Сербия – Универси-
тетом Белграда. Прошло обсуждение 

перспектив межвузовского сотрудни-
чества с Ольденбургским университе-
том (ФРГ).

Итогом встречи с ректором ИЭТ 
Нгуен Хоай Тьяу стало решение о про-
ведении с вьетнамскими коллегами 
совместных научных исследований, 
обмене специалистами, участии в 

научных конференциях, семинарах и 
международных проектах, обучении 
и стажировке студентов, аспирантов 
и научных сотрудников. Обсуждалось 
и привлечение производственных 
предприятий для коммерциализации 
полученных результатов и о реализа-
ции продукции во Вьетнаме, России и 
других странах.

В ознаменование договора, 
подписанного с сербской стороны 
ректором Университета Белграда 
профессором Владимиром Бумба-
ширевичем, стало проведение в Ин-
ституте управления НИУ «БелГУ» (в 
рамках этого договора), III Междуна-
родной научной конференции «Соци-
ология религии в обществе Позднего 
Модерна».

На встрече с представителем 
Ольденбургского университета (ФРГ) 
профессором Франком Рёсснером 
обсуждались юридические аспекты 
межвузовского взаимодействия в ча-
сти обмена студентами, защиты ин-
теллектуальной собственности, как 
вузов, так и молодых ученых, планы 
дальнейших стажировок и обучения 
студентов и аспирантов НИУ «БелГУ» 
в Германии.

СОБИНФОРМ

Начало нового учебного года отмечено активной международ-
ной деятельностью НИУ БелГУ. В сентябре состоялись встречи 
ректора университета профессора Олега Полухина с учеными из 
Вьетнама, Сербии и Германии.

Международное сотрудничество

ВСТРЕЧИ С ЗАРУБЕЖНЫМИ КОЛЛЕГАМИ
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Татьяна Ба-
лабанова изби-
ралась в город-
ской Совет по 
спискам партии 
«Единая Россия» 

и после избрания вошла в созданную 
в горсовете фракцию единороссов. 

Вместе с коллегами она приняла уча-
стие в первой сессии Совета депута-
тов города Белгорода, состоявшейся 
20 сентября. В ходе заседания депу-
таты избрали председателем горсо-
вета единоросса Сергея Глаголева 
и  подвели итоги конкурса на заме-
щение должности мэра Белгорода.  

Большинство депутатских голосов 
было отдано за Сергея Боженова. 
С.А. Боженов избран мэром города 
на второй срок и будет руководить 
администрацией Белгорода следую-
щие пять лет. 

На своём втором заседании 24 
сентября депутаты рассмотрели во-
просы об избрании заместителей 
председателя Совета, образовании 
постоянных комиссий и утверждении 
их председателей. Т.В. Балабанова 
вошла в состав комиссии по социаль-
ной политике и развитию солидарно-
го общества.

СОБИНФОРМ

Первый проректор НИУ «БелГУ» Татьяна 
Балабанова избрана депутатом Совета де-
путатов города Белгорода пятого созыва и 
приступила к работе в новом качестве. 

Голосуем

ВЫБОР СДЕЛАН

Студенты и преподаватели НИУ «БелГУ» приняли участие в 
открытии III выставки «Ангел святого Белогорья» и заседании 
круглого стола на тему «Значение православия для истории 
Руси». Организаторами выставки выступили Белгородская 
митрополия, Правительство Белгородской области и Белго-
родская торгово-промышленная палата.

В БУДУЩЕЕ – 
ЧЕРЕЗ ПРАВОСЛАВНЫЕ 
ТРАДИЦИИ

Духовные истоки

Открывая первое в текущем 
учебном году заседание комиссии 
по противодействию коррупции 
в НИУ «БелГУ», её председатель, 
ректор университета профессор 
Олег Полухин подчеркнул важность 
этой проблемы и предложил орга-
низовать обсуждение выявленных 
негативных фактов в студенческом 
сообществе и на своём уровне воз-
действовать на тех учащихся, кото-
рые нарушают не только правила об-
щежития, но и законы. Ректор также 
высказал пожелание, чтобы плани-
рование мероприятий было долго-

срочным и призвал активизировать 
информирование коллектива по тем 
вопросам, которые в той или иной 
мере связаны с проблемой корруп-
ции. Сегодня абсолютно прозрачной 
и демократичной стала процедура 
перевода на бюджетные места и 
распределения мест в общежитиях. 
Без решения студенческих советов 
и размещения всей информации на 
сайте университета не решается ни 
тот, ни другой вопрос. 

– Моё слово не имеет значения, 
если нет решения студсовета. Это 
снимает все вопросы, – высказался 

по поводу решения проблемы Олег 
Николаевич. 

В качестве эффективной анти-
коррупционной меры ректор назвал 
также бесконтактный способ сдачи 
экзаменов. 

Комиссия заслушала отчёт от-
ветственного секретаря приёмной 
комиссии Александра Гальцева о 
проделанной работе по профилак-
тике коррупции на стадии приёма 
документов. Как сообщил Александр 
Владимирович, автоматизация ра-
боты приёмной комиссии, установ-
ка web-камер в помещениях для 
приёма документов и запись пере-
говоров с абитуриентами обеспечи-
ли открытость приёмной кампании и 
исключили саму возможность кор-
рупционных действий. В ходе при-
ёмной кампании на два телефона 
«горячей линии» поступило более 10 
тысяч звонков.

Комиссия по противодействию коррупции в НИУ «БелГУ» 
утвердила план работы на предстоящий учебный год и обозна-
чила приоритетные направления деятельности.

ПРОТИВ КОРРУПЦИИ
Заседания комиссий

Подведены итоги конкурсов профессионально-
го мастерства по итогам работы в 2012-2013 учеб-
ном году. Приказом ректора названы победители, 
подготовившие лучшие программные и учебно-
методические материалы НИУ «БелГУ», лучшие 
тестовые задания для контроля знаний студентов; 
получившие звания: «Лучший преподаватель НИУ 
«БелГУ»; «Лучший учёный НИУ «БелГУ». 

В области воспитательной деятельности названы 
лучшая студенческая группа, лучший куратор студенче-
ской группы, лучшая комната в студенческом общежи-
тии, лучший творческий коллектив НИУ «БелГУ». Лучшим 
структурным подразделением по учебно-
методической и по организационно-

воспитательной работе назван юридический институт. 
Победителем по научно-исследовательской работе 
стал инженерно-физический факультет. Сотрудники 
этих же подразделений победили в соревновании на 
лучшую кафедру. 

Выбраны также лучшие работники администра-
тивно-управленческого персонала, учебно-вспо-
могательного персонала, административно-хозяй-
ственного и прочего персонала НИУ «БелГУ». По 
соответствующим номинациям определены и победи-
тели медколледжа, Алексеевского и Старооскольского 
филиалов вуза.

Торжественное награждение победителей состоя-
лось 26 сентября, в День НИУ «БелГУ». Имена победите-
лей вы узнаете, прочитав текст приказа на нашем сайте:

Награждения

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ

http://www.bsu.edu.ru/bsu/resource/officialdocs/sections.php?ID=516

Твой день, 
твой праздник,
университет!

Окончание. Начало на стр. 1

Твой день, 
твой праздник,
университет!
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На обсуждение Комиссии под 
председательством проректора по 
комплексной безопасности и между-
народной деятельности Василия Ти-
това были вынесены вопросы об ор-
ганизации мероприятий по созданию 
оптимальных условий для адаптации 
иностранных студентов в новой со-
циокультурной среде и предупрежде-
нию экстремистской деятельности 
среди студентов. 

Как отмечали выступавшие, в 
университете предусмотрен целый 

комплекс культурно-массовых и про-
светительских мероприятий, которые 
помогают вновь прибывшим студен-
там влиться в коллектив, понять и при-
нять существующие правила. Содей-
ствуют в этом и организовавшиеся в 
университете национальные диаспо-
ры, органы студенческого самоуправ-
ления, профсоюзный комитет. 

В университете ведётся и боль-
шая воспитательная работа, эффек-
тивность которой, по мнению прорек-
тора по культурно-воспитательной 

деятельности Светланы Остриковой, 
зависит от активности студенческих 
объединений, неравнодушной и ре-
зультативной работы активистов сту-
денческого самоуправления. Нема-
ловажную роль играет и постоянное 
взаимодействие с правоохранитель-
ными органами. Присутствовавшие 
на заседании представители силовых 
структур сообщили, что среди сту-
дентов БелГУ членов экстремистских 
организаций нет, однако, активность 
таких организаций растёт, особенно в 
сети Интернет. Они рассказали о том, 
как пресекаются подобные действия, 
и поблагодарили руководство уни-
верситета за тесное сотрудничество.

Вероника АЛЕКСАНДРОВА

В сентябре состоялось заседание комиссии по предупрежде-
нию и пресечению актов терроризма, экстремистских проявле-
ний, недопущения межнациональной розни, проведения антинар-
котической политики на территории НИУ «БелГУ».

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЮТСЯ СООБЩА

В БУДУЩЕЕ – 
ЧЕРЕЗ ПРАВОСЛАВНЫЕ 
ТРАДИЦИИ



1 сентября школьный звонок 
прозвенел в нашем регионе для 
почти 140 тысяч юных жителей обла-
сти, в том числе для 15 тысяч перво-
классников. Всем им: и ребятам, и 
педагогам – придётся столкнуться с 
неизбежными изменениями. В этом 
учебном году в России начал дей-
ствовать новый Закон об образова-
нии. На Белгородчине принимается 
Стратегия развития дошкольного, 
общего и дополнительного образо-
вания на 2013-2018 годы.

Требования к образованию ме-
няются, меняются и учителя. Сегод-
ня перед учителем стоит непростая 
задача – создание условий для раз-
вития творческих способностей, раз-
вития у учеников стремления к твор-
ческому восприятию знаний. Важно 
научить их самостоятельно мыслить, 

повышать мотивацию к изучению 
предметов, поощрять их индивиду-
альные склонности и дарования.

Никто не сомневается, что бу-
дущее нашего общества зависит от 
сидящих за школьной партой ребят. 
Необходимо, чтобы они научились не 
только отвечать на вопросы, которые 
ставит перед ними учитель, но и са-
мостоятельно формулировать их для 
себя в процессе изучения материала. 
Потребность современного обще-
ства такова, что, вступая во взрослую 
жизнь, выпускники будут постоянно 
сталкиваться с проблемой выбора, 
будут самостоятельно искать ответы 
на жизненные вопросы и принимать 
самостоятельные решения. Эти во-
просы неизбежно встанут и перед 
выпускниками школ 2013-2014 учеб-
ного года. 

Современный учитель не только 
должен учить детей, но и сам быть 
способен учиться у своих учеников.  
Римскому философу Сенеке принад-
лежат слова: «Docendo discimus» – 
«Уча других, мы сами учимся». Нужно 
извлекать уроки из каждой педагоги-
ческой ситуации, анализировать её 
и складывать свои выводы в копилку 
педагогического опыта. 

Сегодняшний педагог, несо-
мненно, должен быть эрудирован и 
образован – только большой багаж 
знаний даёт право учить других. Это 
человек, преданный своему делу и 
своим ученикам. Это профессионал, 
владеющий комплексом качеств, ко-
торые способствуют успешной пере-
даче знаний. Когда надо, он артист, 
художник, потребуется – писатель, 
певец.

Цель учителя – не только форми-
ровать знания, умения, навыки, но и 
помочь каждому ребенку сформиро-
ваться как личности, развить желание 
и стремление в преодолении жизнен-
ных трудностей, умение правильно 
оценивать свои поступки, результаты 
своего труда. 

Учитель вошел в век новых ин-
формационных и коммуникацион-
ных технологий. И, безусловно, ему 
необходимо быть компетентным в 
области компьютерной техники и 
внедрять её в учебный процесс. Уро-
ки с применением мультимедиа и 

интернета повышают 
интерес к изучаемому 
материалу, возрастает 
эффективность само-
стоятельной работы, 
появляется возмож-
ность шире реализо-
вать свои творческие 
возможности. 

У современного 
учителя кардинально 
изменено отношение 
к ученику, уходит из 
практики авторитар-
ность: ребёнок не 
может интересовать 
его только как ученик. 
Убеждена, хороший 
учитель строит инди-
видуальный образо-
вательный маршрут 
для каждого ученика. 
Ещё мне думается, что очень важ-
ное качество учителя – искренность.  
Будьте искренни в общении с уче-
никами: радуйтесь и огорчайтесь, 
искренне восхищайтесь всем кра-
сивым, что видите вокруг. Находите 
прекрасное в природе, в искусстве, 
в поступках людей. Пусть дети пы-
таются подражать вам в этом. Через 
подражание в чувствах им откроет-
ся и сам источник этих чувств.

Быть современным учителем 
трудно – но возможно. Главное, надо 
учиться быть счастливыми. Ведь не-

счастный учитель никогда не воспи-
тает счастливого ученика. У счастли-
вого педагога ученики испытывают 
состояние счастья: они действуют, 
творят, ощущая, что их любят и жела-
ют им добра. 

Поздравляю всех с Днём учите-
ля! Желаю всем коллегам побольше 
оптимизма, счастья, удачи, творче-
ских поисков и находок.

Виктория ТАРАБАЕВА, 
директор Педагогического 

института НИУ «БелГУ»

студенчество на заседаниях Учёного 
совета. Мне постоянно необходимо 
присутствовать на всех мероприяти-
ях, но, увы, освобождений от занятий 
мне никто не даёт.  Да и иногда мне 
кажется, что к нашему мнению вооб-
ще не прислушиваются. Например, 
весной собрали главный коорди-
нирующий орган всех студенческих 
организаций – Союз студентов – по 
поводу введения дресс-кода, чтобы 
мы внесли свои предложения. Как 
студент геолого-географического 
факультета я очень обрадовался, 
потому что мы летом проходим по-
левую практику и по утрам заходим 
в вуз за оборудованием, но посто-
янно сталкиваемся с одной и той 
же проблемой: в шортах ведь не пу-
скают, а представьте, каково в жару 
трудиться в джинсах или брюках! 
Вот предложили, чтобы студентам 
определенных факультетов в период 
практики было разрешено заходить 

в университет в бриджах ниже 
колена (даже не в шортах!). 
Но нас, к сожалению, так и не 
услышали…  

– Что же нужно сделать, 
чтобы Студенческому совету 
было комфортно работать?

– Во-первых, нам помещение 
очень нужно, пусть и маленькое, но 
чтобы было своё. Во-вторых, чтобы 
нас поддерживали деканаты факуль-
тетов. От того, как работает деканат, 
очень зависит общественная работа 
всех студентов факультета. Биолого-
химический факультет, например, 
хоть и маленький, но один из самых 
активных, а вот, к сожалению, с не-
которыми факультетами мы никак не 
можем наладить связь уже который 
год. В-третьих, чтобы для студен-
ческих организаций была какая-то 
облегчённая система финансирова-
ния: очень неудобно использовать 
исключительно безналичный расчет, 
а также составлять смету на весь 
год в июле месяце, когда ты смут-
но представляешь, что и для какого 
мероприятия может понадобиться. 
Это, конечно, не всё, но если бы не 
было подобных проблем, работать 
было бы намного проще.

Быть учителем очень трудно.  
Ведь на уроках происходит не толь-
ко усвоение знаний, но и становле-
ние Человека. А ещё и потому, что 
все ипостаси должны объединиться 
в нём одном – и психолог, и оратор, 
и актёр, и организатор, и научный 
работник, и воспитатель, и специа-
лист преподаваемого предмета.

Быть учителем – почётно. Эта 
профессия привлекает полезно-

стью и благородством. Учителю 
нужно много работать над собой, 
самосовершенствоваться, быть об-
разцом отношения к образованию, 
он должен в совершенстве знать 
свой предмет, всё время учиться. 
Именно разносторонне развитому 
человеку поверят дети, проникнутся 
уважением к нему. 

Быть учителем – интересно. В 
наш век компьютерных технологий, 

доступной информации 
каждый урок должен 
быть ярким, запоминаю-
щимся, увлекательным, 
волновать умы и сердца 
подростков. Подслушай-
те когда-нибудь разговор 
учителей-математиков, 
особенно, если они об-
суждают способ реше-
ния задачи или доказа-
тельства теоремы, сразу 
определите: важнее ма-
тематики нет науки на 
Земле! Именно в такой 
увлечённости предметом 
кроется секрет успеха в 
профессии.

Основными спутни-
ками учителя должны 
быть любовь и после-
довательная требова-
тельность, внимание и 

справедливость, фантазия и шут-
ка, доброта и терпение – имен-
но они помогут каждому учителю 
преодолеть трудности и стать 
успешным.

Я благодарна школе и нелегко-
му, но такому любимому педагоги-
ческому труду. Верность выбран-
ному делу помогла мне состояться 
в жизни – жена, мама, бабушка, 
хозяйка в доме и на работе; семья, 
коллеги, ученики – все знают о 
моей преданности учительской ра-
боте, гордятся этим. Горжусь этим 
и я. Ведь это счастье, когда всё 
сбылось и состоялся сам. Дочери 
выросли и тоже стали учителями. 
Процитирую фразу из школьного 
сочинения одной из них. Будучи 
шестиклассницей, она написа-
ла: «Моя мама учительница. У неё 
всегда самые лучшие ученики». 
Устами ребенка, как говорится…

Валентина МАСЛОВА, 
директор средней школы 
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Профессия педагога – одна из важнейших в современном 
мире. От его усилий зависит будущее человеческой цивилизации. 
Сейчас много говорят о компетентности учителя, его профессио-
нализме, индивидуальном стиле работы, об эмпатии педагога, о 
том, что учитель должен быть оптимистом. Накануне Дня учителя 
давайте вместе попробуем нарисовать его портрет.

Для меня школа – это не просто место работы, это вся моя 
жизнь. Впервые переступив школьный порог в семь лет, я влю-
билась в неё бесконечно, на всю жизнь. Люблю сам процесс 
школьной жизни, люблю, когда одни поколения учеников сме-
няют другие, звонкоголосый праздник Первого звонка и торже-
ственный Последнего, люблю, когда всем комфортно здесь. 
Особенно радуюсь, когда в школу приходят молодые учителя. 

Современный педагог: 
    КАКИМ  ЕМУ  БЫТЬ?

Самое главное в учи-
теле, на мой взгляд, – это 
стремление давать знания 
детям, радоваться их успе-
хам, подсказывать, если 
ребёнок с трудом усваивает 
материал. В общем, любить 
детей, а не реализовывать 
собственные амбиции.

Я до сих пор помню, как много 
лет назад мне, отличнице и акти-
вистке, поставила двойку по физике 
новая учительница, только пришед-
шая в школу после пединститута. 
Очень удивилась, узнав, что по этому 
предмету у меня всегда были четвёрки 
(признаться, получала их «за красивые 
глаза»), оставила после уроков один 
раз, второй. И объяснила эту самую 
физику так, что она в старших клас-
сах стала моим любимым предметом. 
Татьяна Степановна Мозговая хотела, 
чтобы её ученики знали её предмет. И 
полюбили его. Я желаю всем совре-
менным детям таких учителей.

Современные учебники не объяс-
няют материал, они лишь конста-
тируют факты. Не могу сказать, как 
работается учителям с новой учеб-
ной литературой, но детей она по-
рой ставит в тупик. Значит, им нужно 
объяснять, показывать на примерах, 
с помощью Интернета или мультиме-
дийной техники то, что они не могут 
взять из учебников. Отсеивать нуж-

ное, правильное, полезное из всей 
той шелухи, которую они «глотают» из 
Интернета и телепередач. Не остав-
лять их один на один с проблемами: 
«Не понял – иди почитай учебник!». 
Не унижать и не относиться пре-
небрежительно к тем, кто с первого 
раза чего-то недопонимает. 

Современные дети – больше ви-
зуалы и, что греха таить, не приучены 
к чтению. А приучать надо! – но не за-
ставлять читать скучные учебники (а 
они действительно скучные!), которые 
эту самую тягу к чтению отбивают на-
прочь, а больше им рассказывать и 
показывать по теме урока, и домаш-
ние задания детям интереснее делать, 
если есть возможность проявить свои 
творческие способности – нарисовать, 
сочинить, составить презентацию… 
Только не по всем урокам за день!

 Все дети разные. Думаю, учи-
тель должен это понять и принять.

Елена ТАЛАЛАЕВА, редактор 
областного детского журнала 

«Большая переменка»,
мать троих детей

«Учитель! Перед именем твоим позволь сми-
ренно преклонить колени!» Эти слова русского 
поэта Николая Некрасова к его наставнику, не-
истовому Виссариону, мы часто вспоминаем, 
когда хотим подчеркнуть огромную роль учите-
лей в воспитании личности человека.

Как бы ни сложилась наша судьба, школа 
для каждого останется той пристанью, откуда 
начался наш путь в профессию, во взрослую 
жизнь. Но будет ли у нас желание вернуться 
к берегам своего детства и юности, насла-
диться школьными воспоминаниями, во мно-
гом зависит от учителей, наших наставников. 

Общество всегда оценивало труд педагога, 
предъявляя каждый раз новые требования. 
Менялся и престиж этой профессии. Какой 
учитель нужен сегодняшней школе, нынеш-
ним ученикам? Как в век информационных тех-
нологий не забыть разглядеть среди гаджетов 
и интерактивных досок глаза и душу ученика, 
чтобы через годы он так же трепетно, как рус-
ский классик, мог сказать: «Учитель! Перед 
именем твоим…»

Гости нашей странички размышляют о лич-
ности учителя и его роли в сегодняшнем обра-
зовательном процессе.

Задача
 на всю жизнь

   Учитель –
       ОТ  СЛОВА  «УЧИТЬ»

«Не надо требовать от детей того, чего мы 
не смогли внушить им с помощью нашей 

педагогики».
Шалва Амонашвили, педагог-новатор

  Нужна любовь,
      А  НЕ  АМБИЦИИ
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Каким я вижу совре-
менного учителя? Пре-
жде всего, не забываю-
щим, что он – УЧИТЕЛЬ. И 
не важно, наш современ-
ник он или жил и трудил-
ся десятки лет назад.

26 сентября 
 2013 г.

Студенческое приложение
к газете «Вести БелГУ»

БУДЬ В КУРСЕ!

N.B. Портрет Ольга СабылинскаяОТ РЕДАКÖИИОТ РЕДАКÖИИ
«НЕ ПРОСПИ» 

УНИВЕРСИТЕТ!
Бурными овациями в адрес 

группы «Город 312», поздравлени-
ем ректора и ярким праздничным 
салютом начался новый учебный 
год в НИУ «БелГУ». Для нескольких 
тысяч первокурсников этот день 
стал началом самого лучшего вре-
мени в жизни – студенчества. Чего 
ждать им от университета и как не 
«проспать» все самое лучшее, мы 
расскажем в этой колонке. 

Совет №1. Первокурсник, пом-
ни! Как бы ни было лень просыпать-
ся к первой паре, чтобы пойти на 
физкультуру, вставай, бери форму 
и беги туда как можно быстрее. Не 
у многих университетов есть такой 
спортивный комплекс, как в НИУ 
«БелГУ». А у тебя есть возмож-
ность вести здоровый образ жизни 
и поддерживать себя в отличной 
форме. Занятия теннисом, футбо-
лом, баскетболом, бассейн – для 
тебя, пока ты студент, бесплатны. 
Не пропускай и ежегодные Дни 
здоровья на университетской базе 
отдыха «Нежеголь» в Титовке. 

Совет №2. Принимай участие в 
факультетских и университетских 
играх и конкурсах. Ежегодно уни-
верситет проводит соревнования 
по футболу, баскетболу и другим 
видам спорта между факультета-
ми. Участвуй в интеллектуальных 
играх: «Дебаты», «Communication», 
«Модель ООН», «КВН», и у тебя по-
явится возможность обзавестись 
друзьями с разных факультетов. 
Кроме ярких впечатлений и новых 
друзей, выступление за факультет 
поможет тебе быть на хорошем 
счету у преподавателей и, конечно 
же, воспользоваться этим на экза-
мене. Только сильно не обольщай-
ся на этот счёт!

Совет №3. С первых же дней 
обучения в университете заведи 
хорошую традицию – проводи вре-
мя вместе со всей группой на вы-
ходных хотя бы раз в месяц. Ходи 
в кино, кофейни, суши-бары, вы-
езжай на природу. Поверь, именно 
такие дни – самые незабываемые 
и весёлые в студенческой жизни. 
Ещё долго после выпуска каждый 
из вас будет листать фотоальбом, 
вспоминая это золотое время.

В новом номере «Nota Bene» ты 
можешь узнать о том, что делать, 
если забыл студенческий билет, 
познакомиться с одними из самых 
ярких первокурсников, прочитать 
о том, чем полезен Студенческий 
совет и многое, многое другое. 
Редакция приложения «Nota Bene» 
всегда открыта для вас, мы ждём 
ваших предложений и надеемся на 
сотрудничество!

Илона ДОНЦОВА

То, что в НИУ «БелГУ» есть Сту-
денческий совет, знает каждый, 
кто хоть раз участвовал в обще-
ственной жизни университета. Но 
многие ли знают, чем конкретно 
он занимается? Рассказать всё, 
как есть, согласился председа-
тель Студенческого совета Кон-
стантин Филатов.

– Честно тебе скажу, – гово-
рит Костя, опережая мой вопрос, 
– когда на выборы председателя 
пришёл, сразу увидел, что многие 
кандидаты из себя представля-
ют. Наверное, всего человек семь 
было тех, кто баллотировался по 
собственной воле, все остальные, 
к сожалению, пришли, потому что 
их туда направило руководство фа-
культетов.  Но даже из тех семерых 
не все понимали, что такое Студен-
ческий совет, чем он живёт. Я же 
примерно знал все проблемы, и в 
каком направлении следует дви-
гаться дальше, ведь в этой «каше» 
не один год «варился».

– Костя, а сколько лет Студен-
ческому совету, и сколько ты сам 
состоишь в нём?

– Этому Совету в 2013 году ис-
полнилось четыре года, и я в нём с 
самого начала.  Я, кстати, не просто 
так делаю ударение на слове «этому», 
дело в том, что раньше студсоветы 
неоднократно создавались, но начи-
нания вскоре терпели крах. Активные 
студенты во все времена были, но 
любая инициатива рано или поздно 
сталкивается с проблемами и, как 
показывает практика, не все с этими 
проблемами справляются. 

– А у вас проблем много?
– Много ли? (Смеётся) Нам даже 

собираться негде: за пять лет ак-
тивнейшей работы на благо универ-
ситета мы так и не смогли получить 
даже маленькую комнатку. Выйти 
из ситуации помогает Молодёжный 
культурный центр: мы собираемся в 
холле второго этажа, правда, там зи-
мой холодно очень, но всё равно мы 
за такую помощь им очень благодар-
ны. В первые годы существования 
Совета нам приходилось знакомить-
ся прямо на мероприятиях, читая 
имена на бейджиках друг у друга, – 
собираться ведь негде, а это очень 
затрудняет общение.  

– Может, работаете мало и не 
заслужили помещение? 

– Ничего себе мало! Мы на все 
мероприятия в помощь руководству 
университета людей предоставляем. 
Сами мы за прошлый год двенад-
цать мероприятий провели. Один 
«Мистер БелГУ» чего только сто-
ит – на подготовку ушло около двух 
месяцев. Во всё, что делаешь, душу 
вкладываешь: ни сил, ни денег не 
жалеешь. Мне говорила режиссёр-
постановщик МКЦ Анна Тюнякина, 
что никак не могла понять, почему 
мы так долго «Мистера» готовим, 
пока результат не увидела. А знаешь, 
как здорово, когда видишь, что все 
«мистеры» передружились? Я как-
то зашёл к ним в раздевалку перед 
одним из этапов конкурса, где нуж-
но было отгадать, кому какие погоны 
принадлежат, а они стоят толпой и 
слушают уже отслужившего в армии 
«мистера».  

– А каковы твои прямые обя-
занности?

– Я веду всю документацию, за-
нимаюсь организационной и инфор-
мационной работой, представляю 

ВСЯ ПРАВДА

ДЛЯ ПЕРВОКУРСНИКОВ: Если 
вы не боитесь трудностей и реши-
ли стать членом Студенческого со-
вета, свяжитесь с ребятами через 
группу в ВКонтакте http://vk.com/
club12767477

Ирина Сергеева. Получила 300 
баллов по результатам ЕГЭ. Такими 
баллами при поступлении в универ-
ситет мало кто мог похвастаться. 
Именно такой высокий результат по-
мог Ирине стать студенткой меди-
цинского факультета НИУ «БелГУ».

Выбор профессии. Желание стать 
педиатром было у меня с детства, по-
тому что я сильно болела, и врачи меня 
чуть ли не «залечили до смерти». С тех 

пор я решила, что буду сама лечить своих детей. Кроме того, 
мне очень хочется помогать маленьким выздоравливать.

Интересы. Спортивное ориентирование, туризм.
Плюсы и минусы характера. По характеру я спокойная, 

терпеливая, немного расчётливая. Мне нравится работать в ко-
манде, не люблю ложь и пафос. Не загадываю на будущее, но 
люблю пофантазировать. Стараюсь бороться с застенчивостью 
и иногда ленью. 

Игорь Ермоленко. Блоггер с актив-
ной жизненной позицией. Студент фа-
культета журналистики, которого «чи-
тали» ещё до поступления.

Выбор профессии. Почти два года 
назад завел блог http://vtik_mashina.
livejournal.com, печатался в газетах, поэто-
му даже не задумывался о том, какую про-
фессию выберу. Все было решено: фа-
культет журналистики в НИУ «БелГУ».

Интересы. Журналистика, волонтёрская и блоггерская дея-
тельность. Блог помог мне обрести множество новых знакомств 
с интересными людьми разных профессий: от каменщиков и 
пожарных до депутатов Госдумы. Также меня пригласили в про-
ект по созданию электронной энциклопедии Белгородской об-
ласти. Благодаря экспедициям по области очень много нового и 
интересного узнал о своем родном крае.

Плюсы и минусы характера. Очень доверчив. Вот только 
не знаю, к каким качествам это можно отнести: к плохим или 
хорошим.

Алексей Кошмарь. Победитель 
чемпионата ЦФО по лыжным гонкам, 
чемпион Белгородской области по 
спортивному ориентированию, при-
зер Кубка губернатора Белгородской 
области по лыжным гонкам. 

Выбор профессии. «В здоровом теле 
–  здоровый дух», – я всегда так говорю. 
Полюбил физкультуру ещё в школе. Спорт 
стал моим воздухом, неотъемлемой ча-
стью меня, поэтому и принял решение по-

ступить на факультет физической культуры.
Интересы. На хобби времени не хватает, большая часть 

моей жизни – это тренировки. Хотя есть одно – дома я выращи-
ваю виноград, занимаюсь этим уже два года.

Плюсы и минусы характера. Сложно сразу сказать. Я ста-
раюсь всегда добиваться своих целей. Общительный, весёлый, 
никогда не переживаю по мелочам. Ещё у меня есть чувство 
юмора.

В нашей новой рубрике «Топ – 3» мы будем знакомить 
вас с самыми интересными студентами и выпускниками 
нашего университета. Сегодня мы расскажем о том, чем 
трое первокурсников заслужили внимание «Nota Bene».

ЛУЧШИЕ НА «ПЕРВОМ»ЛУЧШИЕ НА «ПЕРВОМ»
N.B. Лучшие на первом Илона Донцова
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О наболевшем

Скорее всего, первая пробле-
ма, с которой вы столкнетесь, – это 
посредники. Многие наивно ищут 
объявления от частников, чтобы не 
платить агентствам. И вот уже в де-
сятый раз Вам отвечает один и тот 
же приятный голос, который в конце 
разговора ненавязчиво говорит о не-
кой дополнительной плате. Поздрав-
ляю, последние полчаса Вы звоните 
в агентство. Не пытайтесь перейти 
в Интернет-объявлениях к разделу 
«Частные»: там тот же приятный го-
лос. Когда  уже понимаешь, что сам 
жильё не найдёшь (если только не по-
везёт, что в этом деле бывает очень 
редко), начинаешь думать, куда же 
обратиться? Как правило, агентства 
берут за услугу 50 процентов от ме-
сячной стоимости квартиры. Но есть 
посредники, которые работают за 
фиксированную сумму (около 3 ты-
сяч рублей). Не нужно быть гением 
математики, чтобы понять, что вто-
рой вариант выгоднее. Но нет ли 
здесь подвоха? Разобраться в этом 
нам помогли наши собеседницы. 

Студентка второго курса Анаста-
сия заключила договор в одном из 

таких офисов. Девушка должна была 
заплатить за услугу сразу, а посред-
ник, работающий с ней, – найти за 
полмесяца несколько вариантов жи-
лья в соответствии с пожеланиями 
клиента. 

– Сначала ничего не предлагали. 
Потом стали давать информацию, 
которая вообще не подходила под 
мои запросы. А время-то шло! Я по-
няла, что они не собираются искать 
квартиру, но разбираться с этим тог-
да было некогда,– вспоминает Ана-
стасия.

Девушка даже не стала занимать-
ся возвратом денег, просто отказа-
лась от услуг этого агентства.  

Наша другая собеседница, кото-
рая тоже заключила договор о по-
иске жилья, столкнулась с другими 
трудностями.

– Со мной часто связывались, 
предлагали квартиры, которые по 
описанию мне нравились. Но ког-
да я звонила, чтобы договориться с 
хозяевами, оказывалось, что жильё 
стоит значительно дороже, находит-
ся по другому адресу или вообще не 
сдаётся, – рассказывает студентка 

четвёртого курса Агрифина. Это бы 
не вызвало подозрений и сошло бы 
за простую ошибку агентства, если 
бы не повторялось постоянно, в каж-
дом из предложенных вариантов. 
Когда жалобы со стороны Агрифины 
стали учащаться и назревал скандал, 
квартира всё-таки нашлась. Хоть и 
не сразу, но эта история закончилась 
благополучно.

– Но меня до сих пор не оставля-
ет в покое то, что посредники про-
сили говорить хозяевам жилья, что 
их номер дали знакомые, и ни в ком 
случае не упоминать агентство, – за-
вершает разговор девушка. 

Мы можем только догадываться, 
что было тому причиной. Но когда 
срочно нужна квартира и буквально 
негде жить, все эти размышления и 
подозрения часто уходят на второй 
план. 

Обратим ваше внимание ещё на 
один момент. Если вы иностранец, 
будьте готовы, что с поиском жилья 
будет вдвойне сложнее. 

Но есть и счастливчики, которые 
разместились в общежитии. К началу 
учебного года введена в строй пер-
вая очередь общежития № 5 по улице 
Студенческой на триста пятнадцать 
мест. В комфортных условиях здесь 
будут жить студенты-активисты, 
первокурсники, набравшие по ито-
гам ЕГЭ 240 баллов и выше, а также 
льготные категории студентов. Улуч-

шены условия проживания и в обще-
житии №2 по улице Некрасова после 
прошедшей летом реконструкции 
северного крыла здания. А к концу 
года планируется сдача всего зда-

ния нового общежития №5. По пред-
ложению ректора, распределение 
мест в общежитии будет происхо-
дить только после решения студен-
ческих советов.

УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - СТУЛЬЯ?УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - СТУЛЬЯ?
Быть студентом – это не только экономить деньги, по ночам го-

товиться к экзаменам, но и, как минимум, быть знакомым со всеми 
трудностями поиска съёмного жилья. Если кто-то с этим не сталки-
вался лично, то точно наслышан от знакомых. Начался новый учеб-
ный год, но ещё далеко не все определились с жильём. Надеемся, 
что наши советы помогут вам. 

Правила работы с агентствами
 – Не обращайтесь  в незнакомые организации, лучше посоветуйтесь с 

друзьями и знакомыми.
 – Платите только за выполненную работу. В Белгороде достаточно 

агентств, которые берут деньги по факту заселения. В такой форме вам бу-
дет удобнее сотрудничать. 

– Лучше работать с несколькими агентствами одновременно. У вас будет 
больше шансов быстрее найти жилье.

– Чётко излагайте посредникам свои требования к жилью.
– Акцентируйте внимание на том, что вы студент, чтобы агентство подби-

рало только те квартиры, хозяева которой не против таких квартирантов.

N.B. Квартирный вопрос Майринуш Казарян

Осень 2012. Белгород
Моё знакомство с чемпионатом 

Ассоциации студенческого баскетбо-
ла произошло случайно. Как-то мне 
предложили приехать в «Технолог» и 
пофотографировать чемпионат сре-
ди студентов по баскетболу. Так все 
и началось. С 2012 года в чемпио-
нате АСБ изменилась схема про-
ведения турнира, ставку сделали 
на массовый турнир с женским и 
мужским чемпионатом в каждом 
дивизионе (области), которая 
принимает участие. 

– Исторически в Белгороде сту-
денческая команда БГТУ – самая 
успешная мужская команда, ко-
торую тренирует Георгий Саакян. 
Женская команда НИУ «БелГУ» – 
дважды бронзовый призёр ЦФО и 
в женской части турнира девчон-
ки – фавориты, – говорит Игорь 
Алексеевич Савкин, полномочный 
представитель АСБ в Белгород-
ской области. 

Он стал первым человеком, 
с которым я познакомился в си-
стеме студенческого спорта. К 
студенческому спорту и в особен-
ности к баскетболу в БГТУ особое 
отношение. Мужская команда 
университета развивается при-
мерно так, как должен развиваться 
студенческий баскетбольный клуб. 
Георгий Мушегович Cаакян, тренер 
команды «Технолог», в свои 77 лет 
продолжает жить студенческим ба-
скетболом. Дважды заслуженный 
тренер России, человек, чьи успехи с 
60-х годов оживили баскетбол в Бел-
городе, за 47 лет тренерской работы 
он был тренером сборной России 
среди школьников (1971-1972), в 1988 

году работал в Польше с коман-
дой «Погон», а во время развала 
Советского Союза принял сбор-
ную Армении (1991-1992).

– Ничего удивительного в на-
ших победах нет. Считаю, что ко-
манде БГТУ им. В.Г. Шухова ещё 
нужно прибавлять. Тренировки 
«Технолога» проходят пять раз в 
неделю. К сожалению, многие 
игроки работают и пропускают 
тренировки. Из-за этого опыт-
ные баскетболисты выпадают 
из игрового тонуса, а возможно-
стей для индивидуальных трени-

ровок у нас нет. Руководство универ-
ситета всячески помогает развитию 
баскетбола. А вот управление физи-
ческой культуры и спорта области не 
поддерживает развитие взрослого 
баскетбола. На мой взгляд, деньги 

нужны не такие уж и большие, но нам 
почему-то отказывают в поддержке.

Март 2013. Новосибирск
Максу Харитонову нет ещё и 

тридцати лет, он из нового поколе-
ния менеджеров, которые пришли 
менять студенческий спорт «снизу». 
Сам Макс учился в НГТУ, и шесть лет 
назад создал «Студенческий фут-
больный чемпионат НГТУ», турнир-
альтернативу недельной футбольной 
битве университета. В нём мог при-

нять участие любой желающий, глав-
ное – собрать команду и заплатить 
символический сбор, который уходил 
на покупку мячей. Играли целый год, 
в качестве действующей модели ис-
пользовали систему проведения топ-
чемпионатов Европы. Проект Макса 
стал легендарным в Новосибирске, 
сейчас в одном только НГТУ шесть 
лиг СФЧ, а в пятидесяти регионах 
России под этим брендом создаются 
подобные соревнования. Российский 
футбольный союз инициативу Макса 
поддержал, и чемпионаты стали про-
ходить под эгидой Национальной сту-
денческой футбольной лиги РФС. 

На Второй всероссийский форум в 
Новосибирск приехало 30 человек из 
разных регионов России.

 – В вузе никому не нужна лишняя 
головная боль с созданием студен-

ческого полноценного чемпионата 
по футболу. Наша задача – самим 
создавать эти чемпионаты. Для этого 
ничего, кроме площадки, не нужно, – 
убёжден Макс. 

Двадцать четыре часа в сутки мы 
спорили, обсуждали, анализировали, 
вечерами играли в футбол в манеже 
«Сибири». 

Лето 2013. Казань
В 2009 году в составе студенче-

ской сборной России по баскетболу 

под руководством Сергея Белова в 
Сербию отправился белгородец Ро-
ман Шаповалов, тогда в полуфинале 
наша студенческая сборная переи-
грала студентов из США и завоевала 
серебряные медали. Но спустя четы-
ре года кто-то решил, что мы должны 
вернуться на тридцать лет назад и 
показать всему миру свое могуще-
ство в студенческом спорте. В Каза-
ни всё выглядело как-то наигранно. 
Спортсмены, которые ещё один-
надцать месяцев назад выигрыва-
ли олимпийские медали в Лондоне, 
сражались с парнями из колледжей 
и университетов всего мира. 

Спустя неделю после Универсиады 
на чемпионат Европы среди студен-
тов по баскетболу в Хорватию отпра-
вятся совершенно другие команды: 
чемпионы АСБ среди мужчин  – ко-

манда Московской государствен-
ной академии физической культу-
ры, чемпионы АСБ среди женщин 
– Дальневосточный федеральный 
университет и чемпионки Европы 
среди студентов 2011 года – Мо-
сковская сельскохозяйственная 
академия. Казанские же «студен-
ты» на Евробаскете осенью с тре-
ском провалились.

Август 2013, Массачусетс
Американская пирамида про-

фессионального спорта правильна 
во всех смыслах. Есть чемпионаты 
среди школьников, талантливые 
школьники получают спортивные 
стипендии, поступают в коллед-
жи и играют в студенческой лиге 
NСАА. Талантливых студентов на 
драфте выбирают профессио-
нальные клубы. На первый взгляд, 
в России существует подобная пи-
рамида, правда, где-то в основа-
нии она начинает разваливаться. 

Получается, студент, который любит 
играть в баскетбол, и профессионал, 
который формально где-то учится, – 
считаются представителями студен-
ческого спорта. 

В США к студенческому спорту осо-
бое отношение. Университет Массачу-
сетса – это маленький город, где, ка-
жется, есть всё. Несколько полей для 
«соккера» на въезде на территорию 
студенческого городка, бейсбольное 
поле, площадка, где проводятся игры 

в «соккер», поле для американского 
футбола. В UMASS – одна из самых 
сильных баскетбольных команд в сво-
ём дивизионе в NCAA. В шесть утра 
каждый день американские парни вы-
ходят на паркет тренировочного зала 
и проводят утреннюю тренировку, по-
сле чего отправляются на занятия, а 
вечером – ещё одна усиленная трени-
ровка. Баскетбольная инфраструкту-
ра впечатляет: универсальный зал для 
баскетбола и хоккея вмещает 10 тысяч 
мест и редко пустует.  

Помимо главных команд, выступа-
ющих в NCAA, в университете ещё два 
десятка баскетбольных команд еже-
дневно тренируются и играют между 
собой. У этих парней есть перспек-
тивы, лучшие из них заиграют в NBA, 
другие – в лиге развития NBA, часть из 
них уедет в Европу и в Россию. Но ни-
кто не перестанет играть в баскетбол, 
даже если будет топ-менеджером на 
Уолл-стрит. 

Сергей Крюков – исполнительный 
директор Ассоциации студенческого 
баскетбола. Благодаря ему в этом 
году студенты из России впервые в 
жизни посетили США и получили не-
забываемый опыт. Он поделился сво-
ими впечатлениями: «Из поездки по 
США мы вернулись с огромным коли-
чеством информации и новых идей. 
Не всё, что делают баскетбольные 
организации в США, можно просто 
взять и применить в России, но очень 
многое мы будем использовать в на-
шей работе уже в этом сезоне». 

Вуз, который собирается войти в 
сотню лучших мировых, просто обя-
зан развивать студенческий спорт. 
Главное, чтобы у руля студенческого 
спортивного клуба стоял человек, 
который понимает, как это делать. 
При правильном подходе сильная 
студенческая команда в определен-
ном виде спорта – это PR-проект. 
Студенческий спортивный клуб НИУ 
«БелГУ» должен быть в тренде, нуж-
но создавать фундамент для сборных 
команд и заявлять их во всероссий-
ские студенческие соревнования по 
баскетболу, футболу, хоккею или во-
лейболу. Нужны менеджеры, готовые 
сломать сложившуюся систему и из-
менить отношение к студенческому 
спорту в нашей стране.

ЖИВУТ СТУДЕНЧЕСКИМ СПОРТОМЖИВУТ СТУДЕНЧЕСКИМ СПОРТОМСтуденческий спорт в нашей стра-
не всегда ассоциировался у меня с 
факультетскими соревнованиями 
внутри вуза по мини-футболу, волей-
болу, баскетболу: собрались, побе-
гали, раздали медали и забыли. Си-
стемности в этих соревнованиях я не 
видел. Бывает, зайдёшь на ведущий 
спортивный интернет-сайт, прочита-
ешь новость: «Матч студенческой лиги 
американского футбола NСАА между 
командами «Мичигана» и «Нотр-Дама» 
собрал рекордную аудиторию в 115 
тысяч зрителей» и подумаешь, что у 
нас «Салют» за весь сезон не собирает 
столько болельщиков. 

N.B. Зацепило Виктор Кравченко

6 Nota Bene
26 сентября 2013 года 

Своими глазами
N.B. Выбор есть Ирина Короп N.B. Вопрос дня Майрануш Казарян, Анастасия Петрякова

Накануне единого дня голосо-
вания на университетской площа-
ди Клубом молодых избирателей 
«Перспектива» НИУ «БелГУ» была 
проведена промо-акция, целью 
которой стало привлечение вни-
мания молодёжи к выборам. А 
совершеннолетним гражданам, 
участвующим в этом мероприя-
тии, подарили брошюру с текстом 
Конституции и диск о Белгороде. 

 Участники Клуба молодых изби-
рателей изрядно потрудились в этом 
году, чтобы организовать выборы на 
площадке университета и привлечь к 
ним молодых людей. Но, по резуль-
татам опроса в университете, многие 
молодые люди даже не знают, «что та-
кое этот Клуб молодых избирателей» 
и иронично спрашивают: «А с чем его 
едят?». Что касается деятельности 
Клуба, то у опрошенных студентов су-
ществует масса предположений, так 
называемых «мифов». Развеять мифы 
нам поможет руководитель клуба, де-
кан общественного факультета под-
готовки организаторов выборов, член 
Избирательной комиссии Белгород-
ской области Виктория Ерыгина. 

МИФ 1. «Клуб молодых изби-
рателей ничем не отличается от 
общественного факультета подго-
товки организаторов выборов».

Общественный факультет под-
готовки организаторов выборов был 

создан по инициативе избиратель-
ной комиссии Белгородской обла-
сти. Слушатели факультета проходят 
курс «Избирательное право и из-
бирательный процесс в Российской 
Федерации». По окончании обучения 
им выдаётся удостоверение о допол-
нительном (к высшему) образовании, 
что даёт право ведения профессио-
нальной деятельности, связанной с 
подготовкой и проведением выборов 

и референдумов всех уровней. По 
словам Виктории Ивановны, многие 
участники КМИ сегодня проходят 
курс обучения на факультете подго-
товки организаторов выборов. Одна-
ко существует он отдельно от Клуба. 

МИФ 2. «В КМИ участвуют толь-
ко юристы».

– Наши двери открыты для всех, 
– говорит Виктория Ерыгина. На се-
годняшний день в Клубе состоит 180 
студентов НИУ «БелГУ». Это заинте-
ресованные, активные, креативные 
студенты. В начале учебного года 
участники клуба вместе с руководи-
телем обсуждают интересующие их 
мероприятия и конкурсы. Потом со-
брания проводятся раз в две недели, 
по необходимости чаще.

МИФ 3. «Участники КМИ зани-
маются только выборами».

Это утверждение не совсем верно. 
Помимо подготовки и организации вы-
боров, у участников КМИ есть и другие 

полезные занятия! Для студентов ор-
ганизуются встречи с представителя-
ми партий, избирательных комиссий, 
конференции, круглые столы. 

– К нам приходили представите-
ли семи партий. Встречу проводили 
в форме диалога. Каждый высказы-
вался по программам молодёжной 
политики, а участники «Перспективы» 
задавали вопросы, – комментирует 
Виктория Ерыгина. 

МИФ 4. «Просвещают и прово-
дят митинги».

– Ну, просвещение — это громко 
сказано, – улыбается Виктория Ива-
новна. – Однако участникам Клуба при-
ходится брать на себя и эту миссию. 

Ежегодно, накануне 12 декабря, 
Дня конституции, участники КМИ идут 
в школы и библиотеки. В преддве-
рии праздника администрация школ 
организует для школьников откры-
тые уроки по избирательному праву. 
Проводить такие уроки приглашают 
участников клуба. 

 МИФ 5. «Готовят кандидатов в 
депутаты». 

– Я всегда говорю участникам Клу-
ба: «Вы будущие президенты, поэтому 
мы можем подготовить вас как канди-
датов», – добавляет Виктория Иванов-
на. Наверное, в мечтах каждый «изби-
ратель» уже давно стал «кандидатом» и 
готовится выступить на дебатах с кон-
курентами. На самом деле, это проис-
ходит не только на словах. Существует 
целая модель выборов, каждый шаг 
которой проходит желающий занять 
должность, например, старосты. Та-
кая модель была применена впервые в 
университете в декабре 2012 года, ког-
да состоялись выборы на пост пред-
седателя Совета студентов. Участни-
ки голосования прошли все стадии 
избирательной кампании от раздачи 
информационных листовок до деба-
тов. Виктория Ивановна приглашает 
заинтересованных студентов вступать 
в Клуб и не строить никаких мнимых 
преград: «Не бояться, не стесняться, а 
приходить, общаться со своими свер-
стниками и регулярно участвовать в 
наших мероприятиях».

ПЕРСПЕКТИВА –
ДЛЯ МОЛОДЫХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Клуб Молодых избирателей был организован на базе юридического фа-
культета в 2001 году. Основной целью клуба является повышение правовой 
культуры молодых избирателей. 

Придя на факультет, в первую 
очередь обращаешь внимание на 
его малые размеры. Действительно, 
вопреки громкому и гордому назва-
нию, размещается КНиТ в неболь-
ших коридорах. И в то время, как 
мы искали деканат, выяснилось, что 
КНиТ уже и не КНиТ вовсе, а ИТиПМ 
(факультет информационных тех-
нологий и прикладной математики). 
Новое название факультет получил 

после того, как произошло слияние 
части старейшего факультета БелГУ 
— физико-математического  и одно-
го из самых молодых — факультета 
компьютерных наук и телекоммуни-
каций. Студенты же не рады новому 
названию, потому как для них «КНиТ» 
— это,  прежде всего, бренд. 

Мы решили побеседовать со сту-
дентами пятого курса новоиспечённо-
го ИТиПМа и выяснить, какие из слухов 
о КНиТе стоит воспринимать всерьёз, 
а какие — всего лишь выдумка.  

Стоит начать с того, что на факуль-
тете учится примерно равное 
количество девушек и парней. 
Почти в каждой группе найдётся 
человек, тяготеющий к музыке 
или танцам. Так, вопреки расхо-
жему мнению, КНиТовцы – очень 
творческие ребята. Немало 
студентов состоит в группе «31 
регион» и вокальном ансамбле 
«Вереск». Иногда можно встре-
тить упоминания о факультете 
и в региональных печатных из-
даниях — это студенты КНиТа 
пробуют себя на поприще жур-

налистики.
 Конечно, успехи ребят не огра-

ничиваются исключительно творче-
скими, они преуспевают и в научной 
сфере. Неоднократно белгородский 
КНиТ заявлял о себе на всероссий-
ском уровне: на конференциях «1C» 
и «IT планета», например. 

И преподавательский состав по-
добрался очень яркий. Сами сту-
денты «знаковыми» считают Евгения 
Михайловича Маматова, Андрея 
Алексеевича Черноморца, Светлану 
Васильевну Игрунову, Татьяну Вален-
тиновну Зайцеву. 

Каждый преподаватель – инте-
ресный человек с неординарным 
мышлением. Стараниями Евгения 
Михайловича, к примеру,  осень для 
студентов становится незабываемой 
порой, неразрывно связанной с пе-
ресдачами.

Но не все стереотипы о КНиТе 
ошибочны. Учиться на этом факуль-
тете действительно тяжело. Тяжело 
не только учиться, но и преподавать. 
Ребята шутят: «Преподавателя в сво-
бодное время можно встретить чаще 
не за чашечкой кофе, а за пересчиты-
ванием интегральной матрицы». 

Многие студенты решают связать 
свою дальнейшую судьбу с КНиТом 
и остаются работать на факультете. 
Они говорят, что факультет меняется, 
но то, что ожидает его в будущем, все 
же остается загадкой. 

ВСЕ РАВНО ОН БУДЕТ КНИТ ВСЕ РАВНО ОН БУДЕТ КНИТ
КАК КНИТ НИ НАЗОВИ, КАК КНИТ НИ НАЗОВИ, 

Существует множество стереотипов об образе типичных студен-
тов  КНиТа: это, преимущественно, парни, худощавые, в очках, кото-
рых невозможно представить без девайса с выходом в Интернет. На 
деле же всё совсем не так.

N.B. Твой факультет Евгений Щербинин, Алина Самотягина

Студентки НИУ «БелГУ» Олеся 
Шкреба и Кристина Кузьминова 
стали победительницами конфе-
ренции Всероссийского студенче-
ского форума.

20 сентября в Москве прошла кон-
ференция Всероссийского студенче-
ского форума-2013. Факультет жур-
налистики МГУ им. М.В. Ломоносова 
встретил победителей региональных 
этапов, среди которых оказались 
три представителя НИУ «БелГУ»: сту-
дентка историко-филологического 
факультета Олеся Шкреба, студент-
ка Института управления Кристина 
Кузьминова и аспирантка первого 
года обучения Анна Дудина.

Организаторы студенческого фо-
рума отметили, что конференция 
– генеральная репетиция перед фе-

деральным этапом, который состо-
ится в ноябре в Санкт-Петербурге, и 
поэтому подготовили деловую игру 
«Актив», где участникам предстояло 
выступить в роли студенческих ли-
деров, инициирующих проекты, кри-
тиков и бюрократов. В командной ра-
боте нужно было проявить лидерские 
качества, чтобы стать победителем и 
получить возможность принять уча-
стие в заключительном этапе Все-
российского студенческого форума.

Напряжённую четырёхчасовую 
игру смогли выдержать далеко не 
все, но делегаты НИУ «БелГУ» до-
стойно дошли до финала. По итогам 
игры в число лучших участников по-
пали Кристина Кузьминова и Олеся 
Шкреба, которую отметили как одно-
го из самых активных игроков.

ДОШЛИ ДО ФИНАЛА
N.B. Успех Собинформ

Константин Северинов, 20 лет:
– Меня этот дресс-код по сути не 

касается. Я учусь на медицинском фа-
культете и практически всегда хожу в 
халате. Не могу однозначно сказать, 
как отношусь к этим нововведениям. 
С одной стороны, нельзя диктовать, 
как одеваться, с другой – приходить 
в вызывающей одежде тоже непра-
вильно.

Елена Побединская, 19 лет:
– Я положительно отношусь к этим 

новым правилам. Многие  приходят в 
университет в довольно непристой-
ном виде. Раз студенты сами не пони-
мают, как надо одеваться в вузе, тогда 
нужно вводить дресс-код.

Тема внешнего вида в учебных заведениях очень бурно обсуждалась 
в этом году по всей стране. Изменения произошли и в нашем вузе. С 
этого года запретом оказались спортивная одежда, короткие юбки, 
просвечивающиеся блузки…   Многие студенты уже наизусть знают, 
что нельзя надевать, чтобы не попасть в черный список.  Разделяют ли 
обучающиеся мнение о необходимости этих ограничений или они про-
тив дресс-кода? 

Никита Журин, 19 лет:
– Честно говоря, я не знал, что у 

нас в университете теперь существует 
дресс-код. Но хорошо, что ввели такие 
ограничения. Я считаю, что в учебном 
заведении нужно выглядеть соответ-
ствующе, то есть у всех должен быть 
деловой стиль. 

Семен Свищев, 27 лет:
 – Я категорически против огра-

ничений в одежде, особенно против 
формы, которую сейчас ввели в шко-
лах. Каждый имеет право надевать то, 
что ему нравится. Многие таким об-
разом показывают свой внутренний 
мир. На мой взгляд, это важно.   

ЗА И ПРОТИВ
ДРЕСС-КОД: 
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9«Пессимист видит трудности в каждой возможности; 
оптимист в каждой трудности видит возможность».

Уинстон Черчилль,
английский государственный деятель 

Сегодня институт управления 
–  крупнейший центр фундаменталь-
ных и прикладных исследований в 
сфере социологии и социальных тех-
нологий, организации работы с мо-
лодёжью, управления персоналом. 
Институт входит в десятку лидеров 
образовательных учреждений страны, 
осуществляющих подготовку специ-
алистов в области государственного 
и муниципального управления. Здесь 
ведётся подготовка по направлениям: 
«Государственное и муниципальное 
управление», «Организация работы с 
молодёжью», «Социология», «Эконо-
мическая безопасность», «Таможенное 
дело», «Менеджмент», «Управление 
персоналом», «Менеджмент органи-
зации», «Бизнес-информатика» и «Ин-
формационный менеджмент». 

За время обучения в Институ-
те управления студенты получают 
практико-ориентированную подго-
товку. Сюда входят:

стажировка в федеральных и  •
региональных органах власти, органах 
местного самоуправления;

мастер-классы ведущих  •
руководителей органов власти, 
управления региона и организа-
ций;

деловые игры, тренинги,  •
специальные проекты;

содействие в трудоустройстве. •
Три года назад на базе Института 

была создана Высшая школа управ-
ления. Основным направлением её 
деятельности стала реализация до-
полнительного профессионального 

образования в сфере экономики и 
управления.  

В настоящее время Высшая школа 
управления осуществляет перепод-

готовку и повышение квалификации 
специалистов, является организато-
ром проведения научных семинаров, 
тренингов, стажировок, конференций, 

форумов. На межрегиональный кадро-
вый форум в НИУ «БелГУ» съезжаются 
участники из многих городов страны. 

Специалисты высшей школы 

управления оказывают консультацион-
ные, информационные услуги. Здесь 
имеется большой фонд специализи-
рованной литературы.

Программы и проекты Высшей 
школы управления рассчитаны на тех, 
кто ориентирован на приобретение 
дополнительных компетенций, карьер-
ный рост, имеет желание сменить про-
филь деятельности, найти работу. 

– При реализации образователь-
ных программ в этом году, – говорит 
начальник Центра профессионального 
развития кадров регионального управ-
ления Наталья Говоруха, – мы сдела-
ли акцент на использование интерак-
тивных методов обучения, которые 
предполагают взаимообмен мнения-
ми наших слушателей, преподавате-
лей и тренеров, модерирующих учеб-
ные занятия. 

Мы активно переходим от имею-
щихся в арсенале преподавателей 

учебных задач, кейсов к реальным 
проблемным задачам конкретных 
компаний с учётом их текущих осо-
бенностей и региональной специфи-

ки. Иначе говоря, учим эффективно 
действовать в конкурентных рыноч-
ных ситуациях в конкретных условиях 
бизнеса. 

По словам Натальи Сергеевны, 
здесь разработана поэтапная оценка 
профессиональных и личностных ка-
честв слушателей, их потенциальной 
способности и готовности эффективно 
действовать в новых экономических 
условиях. Своим достижением спе-
циалисты Высшей школы управления 
считают и методику преподавания, 
которая предлагает каждому слушате-
лю приходить на программы со своим 
проектным заданием как по совершен-
ствованию своей текущей деятельно-
сти, так и по созданию нового бизнеса. 
И в ходе обучения, при активном уча-
стии преподавателей и консультантов, 
слушатель получает реальную возмож-
ность разработать этот проект и тем 
самым реализовать свою мечту.

На базе Высшей школы управления 
реализуется Президентская программа 
подготовки управленческих кадров. За 
это время было подготовлено свыше 
300 человек для всех отраслей эконо-
мики Белгородской области, многие из 
которых в результате прохождения дан-

ной программы стали руководите-
лями существующих предприятий 
или открыли своё дело и работают 
на благо страны и области. 

– Нам приятно, – отмечает 
Наталья Говоруха, – что некото-
рые наши выпускники продол-

жают сотрудничать с НИУ «БелГУ» уже 
в статусе преподавателей, передавая 
свой опыт новым слушателям и при-
нимая самое живое участие в созда-
нии профессиональных сообществ. 

Подготовила Мария ШОРНИКОВА

ОБУЧАЮЩИЕСЯ ПО ПРОГРАММАМ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 

УПРАВЛЕНИЯ ПОЛУЧАЮТ: 
признаваемый профессиональным сообществом диплом об  •

успешном завершении соответствующей программы;

учебные и методические материалы по соответствующим  •
дисциплинам и самое бесценное – лучший мировой опыт в 

конкретной сфере профессиональной деятельности; 

обновленные знания о современных тенденциях в бизнесе,  •
которые в свою очередь формируют у слушателей необходимость 

постоянного и системного профессионального развития;

деловые и человеческие контакты, незаменимые социальные  •
связи, объединяющие выпускников в новые профессиональные 

сетевые  структуры, соответствующие банки данных, перспек-

тивные партнерские отношения.

18 сентября Институт управления отметил День специалиста по управлению персоналом

КАРЬЕРУ ДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ

ВЫСШАЯ ШКОЛА УПРАВЛЕНИЯ ПРИГЛАШАЕТ

на обучение по следующим программам профессиональной 

переподготовки и повышения квалификации: 
- экономика и управление предприятием;

- маркетинг;

- финансовый менеджмент;

- управление проектами;

- управление персоналом;

- государственное и муниципальное управление;

- муниципальное управление;

- МВА (мастер делового администрирования);

- ораторское мастерство: как говорить убедительно и красиво.

Подробнее об этих и других программах

на сайте http://vshu.bsu.edu.ru

ФБС – один из самых многочис-
ленных факультетов, здесь учатся 
более 1200 студентов. Только в этом 
учебном году к нам поступило более 
200 человек. Молодые, перспектив-
ные и амбициозные люди хотят по-
лучить высшее образование именно 
на нашем факультете. И это не уди-
вительно. Наша «команда» – весь 
преподавательский состав и, конеч-
но, студенты. Мы живём, работаем, 
учимся и отдыхаем вместе, как одна 
большая семья. 

Кстати, о семьях. Студенты фа-
культета не боятся связывать себя 
брачными узами. За эти семь лет на 
факультете появилось огромное ко-
личество семей, у многих родились 
дети, которые, будем надеяться, тоже 

будут учиться у нас. Сам процесс 
обучения не кажется нам скучным. 
Подтверждением этого служат от-
личники, фотографии которых можно 
увидеть на Доске почёта. Это студен-
ты, которые сдают сессии на одни 
пятерки. Кроме того, они активно за-
нимаются наукой. Многие студенты 
разрабатывают проекты под руковод-
ством своих научных руководителей, 
представляют их на различных все-
российских, международных конфе-
ренциях, занимают призовые места, 
выигрывают гранты. Так, например, 
в 2012 году студентка Маргарита Ба-
бич стала победительницей програм-
мы «Участник молодёжного научно-
инновационного конкурса» («УМНИК») 
по направлению «Биотехнология», 

студент Владимир Дараган стал по-
бедителем XI чемпионата России по 
кулинарии и сервису, проводивше-
гося в рамках XV Международной 
выставки «ПИР. Индустрия гостепри-
имства», завоевав бронзу, серебро и 
золото в номинациях по арт-классу. 
Студентка Яна Соболева – стипен-
диат Президента РФ, победитель II 
Международной молодёжной школы 
проектного управления «Пегас-2013» 
в номинации «Социальный проект», 

призёр Всероссийского открытого 
конкурса научно-исследовательских, 
изобретательских и творческих работ 
обучающихся «Юность, наука, культу-
ра» 2012-2013 учебного года. 

ФБС известен и своими спор-
тивными достижениями. Многие 
студенты-спортсмены являются 
призёрами всероссийских и между-
народных соревнований. Ежегодно 
факультет принимает участие в уни-
верситетских соревнованиях по 19 
видам спорта. Активно участвуют 
в спортивных соревнованиях НИУ 
«БелГУ» мужские и женские сборные 
команды факультета по баскетболу, 
волейболу, футболу, плаванию, шах-
матам. 

В 2012 году команда факультета 
заняла I место в Кубке университета 
по мини-футболу, III место в Кубке 
университета по волейболу среди 
женских команд. В этом году сбор-
ная факультета по баскетболу заняла 
I место, по армрестлингу – II, по пла-
ванию – также II место в первенстве 
университета.

Мы умеем не только активно и, 
как показывает практика, плодот-
ворно работать, но и весело, инте-
ресно, креативно проводить время. 
Стоит вспомнить наши ежегодные 
дни здоровья в Титовке, посвящения 
в первокурсники, конкурсы талантов. 

Мы побеждали в университетском 
конкурсе талантов первокурсников, 
наша студентка Ольга Соболева ста-
ла Королевой БелГУ в 2012 году. Все 
студенты стремятся активно участво-
вать в жизни факультета и универси-
тета. Руководство факультета и пре-
подаватели всячески поддерживают 
нас в начинаниях, стимулируют твор-
ческую активность, своим примером 
показывают искреннее, заинтересо-

ванное отношение к нашему общему 
делу. Благодаря этому ФБС всегда 
«впереди планеты всей», здесь учат-
ся самые умные, активные, веселые, 
дружные ребята. Это наша общая за-
слуга!

Ко всему прочему, мы социально 
активны. Так, студентки ФБС получи-
ли дипломы губернатора области за II 
место в номинации «Лучший макет на-
ружной рекламы антинаркотической 
тематики» в конкурсе «Лучший проект 
информационно-пропагандистского 
сопровождения профилактики нар-
комании» в 2013 году. 

В этом году факультет отличился и 
в конкурсе «Мистер БелГУ». Наш сту-
дент победителем, к сожалению, не 
стал, зато был признан самым талант-
ливым.

В ближайшее время ФБС гото-
вится отметить пополнение в своих 
рядах. Первокурсники в очередной 
раз постараются удивить всех своими 
талантами на празднике посвящения 
в студенты. За семь лет каких только 
сценок, танцев, песен мы не видели и 
не слышали, но, как ни странно, «све-
жая кровь» на сцене бурлит так живо 
и энергично, что мы не перестаём 
восторгаться. 

В День открытых дверей на фа-
культете прошла игра «Мафия». В ней 
приняли участие старшеклассники, 
которые планируют поступать на фа-
культет бизнеса и сервиса. А органи-
зовали  и провели эту своеобразную 
профориентационную акцию студен-
ты ФБС.

Следите за новостями факультета, 
принимайте участие в наших меро-
приятиях и поздравляйте с днем рож-
дения.

Ксения ЛЕЙТИНА, 
студентка ФБС

СЕМИЛЕТНИЙ РУБЕЖ

Факультету бизнеса и сервиса исполняется семь лет! 
Пусть эта дата не круглая, но мы можем с полной ответствен-
ностью сказать, что за этот срок сделали многое.

ПРОЙДЕН!
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Хвостовка
N.B. Ситуация Варвара Ремизова N.B. Говорим по-английски Илона Донцова

Каждый предложенный вариант 
мы будем оценивать по пятибалль-
ной шкале и по трём критериям: 
доступность (исходя из денежных 
средств), эффективность и время 
(возможность учиться в удобное для 
вас время).

Вариант первый. Программа 
«Полиглот».

Программа «Полиглот» Дмитрия 
Петрова завоевала популярность у 
многих зрителей. Преподаватель на-
бирает группу из нескольких человек 
и обещает за 16 уроков научить их го-
ворить на английском языке на базо-
вом уровне. Видеоуроки можно легко 
найти в Интернете и 
просматривать в лю-
бое удобное для вас 
время. Это, пожалуй, 
большой плюс для тех, 
у кого напряженный 
график учёбы или ра-
боты. К тому же, такие 
уроки для всех абсо-
лютно бесплатны. В 
программе «Полиглот» 
используются дей-
ствительно эффектив-
ные приёмы обучения 
и понятная лексика, но 
есть большой минус – 
никто не контролирует ваши ошибки. 
Это очень важно для тех, кто начина-
ет обучение с нуля. Если в процессе 
овладения языком вы будете делать 
ошибки, причем сами того не пони-
мая, избавить вас от них в дальней-
шем будет очень трудно. Поэтому, 
такой способ выучить английский 
хорошо подходит тем, кто владеет 
хотя бы элементарными знаниями 
алфавита, произношения и структу-
ры языка.

Вариант второй. Занятия с ре-
петитором.

Это самый традиционный способ 
изучения языка. У него тоже есть свои 
плюсы и минусы. Плюсы, конечно, в 
том, что у вас будет возможность на-
ходиться под постоянным контролем 
опытного педагога, у которого мето-
дика преподавания языка отточена 
уже не на одном десятке человек. Вы 
в любое время можете задавать ему 
самые глупые вопросы, говорить с 
ужасным произношением и путать 
слова – репетитор каждый раз бу-
дет дотошно исправлять все ваши 
ошибки и направлять в правильное 
русло. Минусы такого способа в том, 
что занятия с репетитором отнимают 
достаточно много времени, ведь для 
достижения высокого результата за 
короткий период занятия желательно 
проводить не менее трёх раз в неде-
лю по 1,5–2 часа. Кроме того, такие 
занятия обойдутся вам в копеечку, 
ведь опытные педагоги берут за свои 
услуги не менее 400 рублей в час. По 
карману вам это или нет – решайте 
сами. Но на сегодняшний день этот 
способ изучения языка остаётся од-
ним из самых эффективных, особен-
но для начинающих «англичан».

Вариант третий. Паблики в со-
циальных сетях.

Теперь в социальных сетях можно 
не только часами переписываться с 
друзьями и «лайкать» фотографии, но 
и заниматься полезными вещами, на-
пример, изучением иностранных язы-
ков. Существует множество пабли-
ков, которые ежечасно выкладывают 
в ленту новостей таблицы неправиль-
ных глаголов, устойчивые выражения 
и самые популярные словосочета-
ния. Это всё, конечно, замечательно, 
но только для тех, кто просто хочет 
подпитывать свои уже накопленные 
знания. Да, это совершенно бесплат-

но и не занимает много времени, но 
никогда получить хотя бы базовые 
знания с помощью таких «учителей» 
у вас не получится, поэтому отпиши-
тесь от них и не тратьте зря времени. 
Есть также в социальных сетях и ви-
деоуроки от профессиональных пре-
подавателей. Они интересны тем, что 
ведутся именно на английском языке, 
что позволяет нам практиковать по-
нимание речи и знание самых про-
стых слов. Но этот вариант мало от-
личается от программы «Полиглот».

Вариант четвертый. Сайты для 
изучения иностранных языков.

Сайтов для изучения иностранных 
языков в Интернете развелось множе-
ство, но можно выбрать из них самые 
популярные и полезные, например: 
Lingualeo.ru и Englishtown.ru. Плюс 
таких сайтов в том, что можно учить и 
развивать язык при помощи различ-
ных игр, а также мультимедиа. Аудио- 
и видеоуроки будут для вас полезны-
ми и интересными. К тому же, есть 
возможность контролировать ваши 
знания и практиковать речь, выпол-
няя контрольные и зачётные задания, 
а также посредством живого обще-
ния с настоящими преподавателями. 
К сожалению, не все разделы таких 
сайтов доступны абсолютно бесплат-
но. Обычно бесплатно вы сможете 
воспользоваться пробной версией, в 
которой заложены самые простые и 
начальные темы, а за все остальное 
придётся платить, но плата за такие 
занятия будет не слишком высокой, 
а поэтому приемлемой для многих 
желающих. К тому же, по достижении 
определенного уровня у вас будет 
возможность получить сертификат о 
прохождении обучения.

«ЛЕТ МИ СПИК ФРОМ 
МАЙ ХАРТ ИН ИНГЛИШ...»

Эти слова, полные смеха и… печали, стали крылатой фразой с тех 
пор, как министр спорта, туризма и молодёжной политики РФ Вита-
лий Мутко произнёс их с ярко выраженным русским акцентом во вре-
мя представления российской заявки на проведение ЧМ по футболу 
в Цюрихе. Тогда видео с речью Виталия Мутко стало хитом интерне-
та и собрало миллионы просмотров. О том, как не попасть в такую 
неудобную ситуацию и за короткое время научиться изъясняться на 
иностранном языке, читайте далее.

Доступность – 5
Эффективность – 3
Время – 5

Доступность – 3
Эффективность – 5
Время – 3

Доступность – 5
Эффективность – 2
Время – 5

Доступность – 5
Эффективность – 4
Время– 5

Не паникуй и не расстраивайся. 
Такое может случиться с каждым, и 
прежде, чем обречённо развернув-
шись, поплестись домой, прокли-
ная весь свет за то, что зря встал так 
рано, подумай, как можно войти по-
бедителем. 

Ищи лазейки. Все студенты зна-
ют, что разные входы в университет 
охраняются по-разному – где-то с 
предъявлением документа строго, а 
где-то более лояльно. Поэтому вклю-
чай мозги и вспоминай, где на посту 
стоят самые добрые дядечки.

Импровизируй. Охранники тоже 
люди, и они устают присматриваться,  
«а что же у этого студента в руке?», 
поэтому найди в сумке что-то хотя бы 
отдаленно напоминающее студен-
ческий и гордо, но быстро предъяви 
стражу порядка. Подойдет подхо-
дящий по размеру темный блокнот, 
прямоугольная пудреница или мо-
бильный телефон. Помни, твои руки 
не должны дрожать, а глаза бегать от 
волнения. Главное – сработать чётко 
и уверенно! 

Позови на помощь друзей. Схе-
ма проста: один товарищ берёт у дру-
гого студенческий и просто передаёт 
тебе его на входе. Проследи, чтобы 
помощник, одолживший тебе доку-
мент, был хотя бы одного пола с то-
бой, а по возможности – хоть немно-
го схожей внешности. Если друзей у 
тебя немного и делиться не хочет ни-
кто, попроси хотя бы обложку. Нужно 
же помогать друг другу!

Дави на жалость. Поплачься 
охраннику о своей тяжёлой студен-
ческой судьбе, искренне покайся в 

содеянном.  Скажи, что у тебя это в 
первый раз. Пообещай, что такого 
больше не повторится. Если не вы-
ходит – попытайся растопить его ле-
дяное сердце песенкой. 

Свяжись с важными людьми. 
Просто позвони куратору и объясни 
ему ситуацию. Скажи, как стыдно от-
рывать его от дел, но желание учить-
ся сильнее стыда. Куратор поймёт и 
выручит. 

Эти способы, конечно, пригодятся 
любому студенту, но лучше всего со-
всем не забывать студбилет. Пойми, 
что ты не просто так пафосно предъ-
являешь корочку на входе, представ-
ляя себя, как минимум, агентом ФБР. 
Студенческий – это пропуск, кото-
рый доказывает, что ты имеешь пол-
ное право находиться на территории 
учебного учреждения, и это – дело 
общественной безопасности. Так 
что охранник может легко дать без-
билетнику от ворот поворот и будет 
абсолютно прав. Так что  проверяй 
каждое утро, на месте ли твой про-
пуск, и будет тебе счастье. 

ЗАБЫЛ СТУДЕНЧЕСКИЙ? ЗАБЫЛ СТУДЕНЧЕСКИЙ?
ВЫХОД ЕСТЬ!ВЫХОД ЕСТЬ!

О, это незабываемое ощуще-
ние, когда в 8:29  на подходе к 
университету не обнаруживаешь 
во тьме сумки твёрдой корочки 
в обложке! Ловишь на себе уко-
ризненный взгляд охранника, не 
желающего впускать тебя в alma 
mater, чувствуешь себя бесправ-
ным, беззащитным неудачником. 
Забывать студенческий билет не-
приятно, тем более, когда опаз-
дываешь на важную пару. 

N.B. Ликбез Анастасия Петрякова

А У НАС В КВАРТИРЕ ГАЗ!

1. Содержи газовое оборудование 
в исправном состоянии. Если твоя га-
зовая плита требует ремонта, лучше не 
рискуй и не пользуйся ею – обратись 
за консультацией и ремонтом к специ-
алистам в газовую службу. А сосиски 
можно и в микроволновке разогреть.

2. Перед использованием газо-
вого оборудования открой форточку 
или фрамугу окна.  Свежий воздух –  
залог не только твоего здоровья, но и 
безопасности. 

3. Проверяй тягу в дымоходе пе-
ред включением и при работе газовых 
приборов.  Удостоверься, что с отво-
дом продуктов сгорания от газовых 
приборов всё в порядке. Отравление 
угарным газом – это не шуточки. 

4. Не забывай закрывать краны 
на газовых приборах и перед ними 
после их использования. Запомни: 
включил – использовал – выключил – 

закрыл все краны. И никаких «да лад-
но, потом, ничего не будет…». 

Запомни эти простые правила и 
расскажи другим. Знай, что от того, 
насколько правильно ты пользуешь-
ся газовыми приборами, зависит 
не только твоя жизнь и здоровье, но 
и безопасность окружающих. Будь 
внимателен и осторожен.

Продолжение следует

Современному человеку, что-
бы приготовить ужин, обогреть 
жилище, принять горячую ванну, 
вовсе не нужно рубить лес, со-
бирать хворост и часами колоть 
дрова на заднем дворе, напрягая 
согбенную от посиделок за ком-
пьютером спину. Благодаря по-
всеместной газификации, жизнь 
стала значительно легче –  доста-
точно просто повернуть кран или 
нажать на кнопочку, и «голубое 
топливо» уже спешит на помощь.   
Чтобы газ из доброго друга не 
превратился в злейшего врага и 
не стал причиной беды, выполняй 
эти элементарные правила:

Состоялась первая в новом 
учебном году конференция с уча-
стием председателей студенческих 
советов факультетов, институтов и 
членов студенческого Совета НИУ 
«БелГУ».

Председатель Студенческого 
совета НИУ «БелГУ» Константин 
Филатов представил на рассмотре-
ние участников конференции Поло-
жение о Студенческом совете НИУ 
«БелГУ». Он рассказал об основных 
целях, задачах, структуре Совета, а 
также правах и обязанностях его 
членов.

Положение было принято еди-
ногласно и вступит в силу после 
утверждения Учёным советом НИУ 
«БелГУ».

ПОЛОЖЕНИЕ
о студсовете 

ОБНОВИЛОСЬ
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На прошедшем Валдай-
ском форуме президент 
В.В. Путин заявил, что в то 
время, когда западным об-
ществом отрицаются нрав-
ственные ценности и тра-
диционная идентичность, 
нам, россиянам, крайне 
важно  вернуться к нашим 
духовным истокам. Однако 
всё чаще общественные 
деятели с тревогой гово-
рят о вырождении русской 
нации, о разрушении гено-
фонда славян. Расхожим 
стало мнение о том, что славянская 
кровь давно не течёт в жилах людей, 
населяющих исконно русские земли. 
Учёные НИУ «БелГУ» провели иссле-
дования структуры генофонда насе-
ления нашего региона, а также семи 
областей Центральной части России 
и установили, что у 58 процентов 
людей, населяющих юг центральной 
России, присутствует западноевра-
зийский  вариант Y-хромосомы (рас-
пространен у славян и балтов), у 11 

процентов зарегистрирована «бал-
канская» гаплогруппа Y-хромосомы 
и у 7 процентов «скандинавский» ва-
риант Y-хромосомы. Исследования 
проведены сотрудниками научно-
исследовательской лаборатории 

«Молекулярной генетики человека» 
под руководством заведующего ка-
федрой медико-биологических дис-
циплин профессора М.И. Чурносова. 

– Пятнадцать лет назад была 
организована наша кафедра, – рас-
сказывает Михаил Иванович. – На-
ряду с учебной деятельностью мы 
стали сразу же заниматься научно-
исследовательской работой, вы-
брав в качестве основного на-
правления изучение структуры 

генофонда жителей нашей области. 
В лаборатории, созданной на базе 
кафедры, проводились исследо-
вания с использованием широкого 
спектра молекулярно-генетических, 
биохимических, квазигенетических 
маркеров.

Работа продолжалась несколько 
лет в сотрудничестве с коллективом 
лаборатории популяционной генети-
ки человека Медико-генетического 
научного центра РАМН (руководитель 
профессор Елена Балановская). Были 
собраны образцы ДНК коренного на-
селения Белгородской области (лю-
дей, живущих в одной местности на 
протяжении трёх поколений) – всего 
более пятисот человек.

– Мы поставили перед собой за-
дачу, – поясняет Михаил Иванович, 
–  изучить не только генетические ха-
рактеристики жителей нашего края, 
являющегося уникальным в плане 
формирования: он находится на сты-
ке границ. Интересовало нас и место 
генофонда жителей нашей области в 
системе русского, восточнославян-
ского и евразийского генофондов. 
Полученные данные оказались очень 
интересны. Жители белгородского ре-
гиона и центральной России генетиче-
ски близки. Исследования ДНК более 
полутора тысяч человек показали, что 
жители северных территорий немного 
генетически удалены от южных регио-

нов. Там в большей мере присутству-
ют «финно-угорские» гены.

По словам Михаила Ивановича, 
в структуре генофонда жителей на-
шего региона также есть различия. 
Но это если, как говорится, под лупой 
рассматривать. Например, прохо-
ровцы генетически близки к жителям 
московского региона, а жители  Крас-
ненского района по генетическим ха-
рактеристикам имеют много общего 
с воронежцами и рязанцами. При-
сутствует в крови жителей нашего 
региона и балканская гаплогруппа. А 
вот «монголоидные» гены практиче-
ски отсутствуют. 

Но как же тогда воспринимать 
историю трёхсотлетнего монголо-
татарского ига на Руси? Это уже за-
дача историков. Генетики же сказали 
своё слово. 

Сотрудники научно-исследова-
тельской медико-генетической лабо-
ратории под руководством М.И. Чур-
носова продолжают исследования, но 
теперь они имеют более прикладной 
характер. Изучая роль генетических 
факторов в формировании часто 
встречающихся заболеваний чело-
века, учёные дают путеводную нить 
врачам в их стремлении победить на-
следственные болезни. Подробнее 
об этом читайте в одном из следую-
щих номеров газеты.

Марина УСЕНКОВА

КОНГРЕСС 
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ 

ПАТОЛОГИЙ
В Лиссабоне (Португалия) 

прошел 25-й Конгресс патологов, 
организованный Европейским 
Обществом Патологии (ESP) и 
Португальским Обществом Ана-
томической Патологии (SPAP).

В этом престижном научном фо-
руме приняли участие более двух 
тысяч специалистов, ординаторов и 
стажёров. Ключевой научный вектор 
конгресса:  диагностика и прогноз  
заболеваний с учётом персонализи-
рованных патологий человека. Наш 
вуз представила заведующая кафе-
дрой патологии медицинского инсти-
тута НИУ «БелГУ», профессор Татьяна 
Павлова, являющаяся членом ESP. 
Учёные НИУ «БелГУ» подготовили 
четыре доклада, наиболее интерес-
ными из которых, по мнению Татья-
ны Павловой, стали «Эритроциты 
как таргетные клетки при сахарном 
диабете первого и второго типа» и 
«Макро- и микроэлементный анализ 
опухолей предстательной железы». 
В этом году научным коллективом 
кафедры был опубликован ряд работ 
по основным направлениям работы: 
онкологии, гериатрии, эндокриноло-
гии, по новому направлению – нано-
структурным изменениям челюстно-
лицевой области.

МИР И РЕЛИГИЯ –
РЕАЛИИ ДНЯ

Институт управления НИУ 
«БелГУ» стал организатором меж-
дународной научной конферен-
ции «Социология религии в обще-
стве позднего Модерна».

В форуме приняли участие учё-
ные РАН, представители ведущих 
российских вузов, религиоведы из 
Сербии. Конференция была посвя-
щена памяти выдающегося россий-
ского социолога Юлии Синелиной. 

Учёные обсудили актуальные во-
просы социологического изучения 
современных религиозных процес-
сов в России и зарубежных странах. 
Были отмечены парадоксальные 
тенденции развития современного 
общества. С одной стороны, в мире 
растут и набирают силу процессы 
религиозного оживления, укрепля-
ются позиции религиозных институ-
ций и их влияние на общественные 
изменения. С другой стороны, идёт 
процесс обмирщения всех сторон 
жизни. И социологи пытаются найти 
ответ на важный для общества во-
прос – как сочетаются эти реалии 
сегодня и как они будут взаимодей-
ствовать в будущем.

СОБИНФОРМ

Наука и инновации
№5         26. 09. 2013 г.

«Наука никогда не решает вопроса, не по-
ставив при этом десятка новых».

Джордж Бернард Шоу,
английский драматург
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26. 09. 2013 г.      №5

11«Подлинным зеркалом нашего образа мыслей 
является наша жизнь».

Мишель де Монтень,
французский философ

С ЕГОДНЯ Леонид Максимович 
ШАШКИН – кандидат филоло-

гических наук и доцент кафедры фран-
цузского языка факультета дошколь-

ного, начального 
и специального 
образования. А в 
далеком 1962-м 
году он был обыч-
ным выпускником 
сельской школы, 
поступающим в 
Педагогический 

институт им. М.С. Ольминского на 
факультет иностранных языков: тогда 
был первый в истории вуза набор на 
французское отделение.

– Здание института тогда было 
очень красивым – бывшая мужская 
гимназия. Располагалось оно на ули-
це Коммунистической (в настоящее 
время улица Преображенская – ред.), 
напротив храма. Внутри – кованые 
решетки, ковры – красота! А прямо 
в учебном корпусе находился музей 
революции: хочешь с занятия уйти – 
можно сразу же в музей сходить… – 
смеётся Леонид Максимович. 

Каждый год в институте устраива-
лись отчётные концерты, к которым 
готовились все студенты и молодые 
преподаватели. Участники, среди ко-
торых был и учащийся французского 
отделения, танцор Леонид Шашкин, 
показывали всё, на что способны: 
исполняли вокальные и хореографи-
ческие номера, устраивали театрали-
зованные представления. Студенты 
факультета иностранных языков были 
постоянными победителями отчёт-
ных концертов, поэтому их номера, 
как лучшие, попадали в программы 
агитбригад. Скучать студентам не 
приходилось: восемнадцать часов 
французского языка в неделю.  Но в 
1966-м году руководство вуза реши-
ло, что первый набор французско-
го отделения без труда справится с 
миссией «Пятилетка за четыре года», 
и после четвёртого курса ребята были 
распределены на работу в сельские 
школы. 

– Сейчас в России, как и во Франции, 
наблюдается тенденция возвращения 
в деревню, а тогда ехать в глубинку не 

хотелось: село было неухожен-
ное, из развлечений – только 
клуб, в котором собирались по-
сле работы трактористы. 

Леонид Максимович с улыб-
кой вспоминает и сельскохо-
зяйственные работы, на кото-
рые каждый год отправлялись в 
сентябре все студенты:

– Чаще всего нас вывозили 
либо в корочанские, либо в 
борисовские яблоневые сады. 
Помню: собираешь-собираешь 
эти яблоки, потом на них даже 
смотреть не хочется.

ПЕРЕД сельскохозяйствен-
ными работами были рав-

ны все, и не имело значения, кто 
ты: учитель французского языка 
или физики, студент или молодой пре-
подаватель. Собирал яблоки макин-
тош и Виктор Евгеньевич ПЕНЬКОВ, 

поступивший в ин-
ститут на физико-
математический фа-
культет в 1984 году. 
Сегодня он – канди-
дат педагогических 
наук и доцент кафе-
дры культурологии и 

политологии, профессор Российской 
академии естествознания.

– Студенты, преподаватели – 
все мы там жили вместе. С нами за 
время работ столько интересного 
приключалось, что я потом понял: 
колхоз – прекрасное место для того, 
чтобы проверить, кто и что из себя в 
жизни представляет. Поживёшь ме-
сяц бок о бок и будешь знать, с кем 
можно в разведку идти! – рассказы-
вает Виктор Евгеньевич, вспоминая 
ситуацию, как однажды перебирал 
яблоки и потерял ключ от комнаты: 
дверь выбивать не хотелось, поэто-
му принялись его искать. Тогда са-
мое активное участие в розыскных 
работах принял парень с биофака, 
который жил в соседнем домике, 
чем Виктор Пеньков был приятно 
удивлён.  

В конце 80-х к власти пришёл 
Горбачёв – это был новый виток в 
жизни Советского Союза и институ-
та. Виктор Евгеньевич вспоминает 
студенческую экскурсию на ВДНХ, 
игры студенческого клуба «Что? Где? 
Когда?» в дискозале и победный гол 
Юрия Савичева на Летних олимпий-
ских играх 1988-го года, который по-
том обсуждали всем потоком.  Да и 
на тему летающих тарелок в те вре-
мена не дискутировал только самый 
ленивый. Ярый противник НЛО, до-
цент кафедры общей физики Эдуард 
Георгиевич Петцольд даже органи-
зовал открытую лекцию с громким 
названием: «Всё о летающих тарел-
ках», в которой доказывал, что всё 

это подделки и никаких «тарелочек» 
не существует.

ТОГДА не было проекторов, без 
которых сегодня не обходится 

ни одно занятие. Чтобы преподнести 
материал наглядно, 
преподаватели на-
ходили самые изо-
щрённые способы. 
Кандидат географи-
ческих наук, доцент 
кафедры природо-
пользования и зе-
мельного кадастра 

Павел Вячеславович ГОЛЕУСОВ 
связал свою жизнь с Педагогическим 
институтом им. М.С. Ольминского в 
1992 году и до сих пор помнит семи-
нары Анны Петровны Бородиной, ко-
торая приносила на занятия пеньки 
с грибами и гербарии. Помнит он и 
свою первую абитуриентскую прак-
тику в лаборатории органического 
синтеза у Владимира Александровича 
Перистого, где стояли котлы для варки 
моющих средств.

– Меня постоянно преследовало 
ощущение, что я учусь в университете, 
хотя БелГУ был ещё институтом. У нас 
были очень сильные преподаватели, 
и я каждый раз ловлю себя на мысли: 
а соответствую ли я той планке, кото-
рую задали они, вызываю ли я такой 
же восторг у студентов? – восклицает 
Павел Вячеславович.

90-е годы – годы свободы: препо-
даватели не требовали от студентов 
стопроцентной посещаемости, но 
она всё равно была, потому что про-
пускать занятия не хотелось. В.А. Пе-
ристый как-то сказал: «Кто владеет 
химической технологией, тот владеет 
миром». Ребята хорошо запомнили 
фразу и при первой же возможно-
сти решили это доказать. Студенты 
биофака, среди которых был и Павел 
Голеусов, во время педагогической 
практики устроили для своих учеников 
настоящее шоу под названием «Химия 

– это прикол». В представление были 
включены самые эффектные опыты. 
Студенты играючи обращались с ог-
нём, чувствовали себя настоящими 
фокусниками, а школьники смотрели, 
затаив дыхание. 

– Мы также очень любили поле-
вые практики, – вспоминает Павел 
Вячеславович. – Летом – вылазки на 
природу, а зимой устраивали квар-
тирники. Это было время рок-музыки, 
все играли на гитарах! Кто-то обяза-
тельно фотографировал, правда, на 
плёнку. Я до сих пор часто пересма-
триваю альбомы с теми фотоснимка-
ми и вспоминаю студенческие дни.

ЭПОХА цифровой фотографии 
началась в 2000-х, настало 

время компьютеров и электронных 
средств массо-
вой информации. 
Именно тогда в 
БелГУ был создан 
факультет журнали-
стики, куда в 2006 
году поступил Ян 
ТЯЖЛОВ. Сейчас 
Ян – специалист по 

учебно-методической работе, и на 
вопрос «Что же в те годы было такого 
особенного, чего нет сейчас?» отве-
тить ему было заметно сложнее, чем 
его коллегам, закончившим вуз на де-
сятки лет раньше:

– Взяв за пример факультет жур-
налистики, могу сказать, что с каж-
дым годом мощнее становится на-
учная база: в расписании появляются 
интересные дисциплины, которых у 
нас не было.  А вообще я смотрю на 
первокурсников и думаю: они ведь 
такие же, как и мы. В каком-нибудь 
парнишке вижу себя, в ком-то другом 
– кого-то из своих одногруппников. 
Это как в кино: время течёт, уходят 
одни актёры, на их место приходят 
другие, но типажи остаются. Так и в 
университете. 

Ольга САБЫЛИНСКАЯ

На дневном отделении физмата 
занимались 150 студентов, на заочном 
– вдвое больше. На двух кафедрах ра-
ботало 12 преподавателей. Деканом 
был Андрей Михайлович Степанчук.

Я, начинающий преподаватель, 
учился у своих более опытных коллег. 
В то время широко практиковалось 
взаимопосещение лекций. Я часто 
бывал на лекциях Бориса Лавренть-
евича Панфёрова – заведующего 
кафедрой и заместителя директо-
ра (по-нынешнему проректора). На 

своих занятиях он умел очень до-
ходчиво излагать самые трудные 
вопросы математического анализа. 
Другой преподаватель матанализа 
Николай Герасимович Кулаков был 
инвалидом, лишившимся в войну 
ноги, и ходил с помощью костылей. 
Его лекции отличались глубиной и 
широтой охвата материала. Один из 
его лучших учеников Иван Сергее-
вич Тюремских сейчас доцент НИУ 
«БелГУ». Ещё один коллега – Миха-
ил Иванович Завёрткин, читая столь 

важный для будущего учителя курс 
элементарной математики, стре-
мился научить студентов хорошо по-
нимать и уметь излагать её вопросы.

Заведующим кафедрой физики 
был Евгений Митрофанович Пуга-
чёв. Он отличался исключительной 
добросовестностью и высокой тре-
бовательностью. Студенты прояв-
ляли традиционное физматовское 
трудолюбие не только в учёбе. Сту-
денческое конструкторское бюро 
под руководством профессора Ста-
нислава Андреевича Хорошавина 
создавало новые приборы. На сме-
ну отрядам целинников пришли сту-
денческие сельскохозяйственные и 
строительные отряды, а потом и от-
ряды безвозмездного труда, кото-
рые на весь свой заработок купили 
для детских домов автобус и легко-
вую машину.

Интересы студентов отнюдь не 
ограничивались учебой. Василий 
Андрианович Дербенёв, прорабо-
тавший на физмате 40 лет, привил 
студентам не только любовь к физи-
ке, но и увлечение туризмом. Пре-
красно была развита художественная 
самодеятельность, которую органи-
зовывал, направлял и сам в ней уча-
ствовал любимец всего факультета 
преподаватель матанализа Анатолий 
Иванович Гордеев. А физматовский 
клуб любителей киноискусства, ко-
торым руководил киновед Виктор 
Юрьевич Василенко, был признан по-
бедителем областного конкурса.

До появления спортфака физ-
мат считался самым спортивным 
факультетом в институте. Первыми 
тренерами белгородских олимпий-
цев Светланы Хоркиной и Юрия Ер-
моленко были выпускники физмата 
Анна Беспалова и Владимир Бун-
тушкин. …Так жили мы в те незабы-
ваемые годы.

Юрий ВАСИЛЕНКО

Я стал преподавателем нашего вуза в 1957 году, в 
том самом году, когда институт переехал из Старого 
Оскола в Белгород. В то время в Белгородском педа-
гогическом институте было два факультета – физико-
математический и русского языка и литературы. Посту-
пить в единственный тогда в области вуз было нелегко: 
приходилось сдавать шесть вступительных экзаменов.

Сквозь призму времени

Летопись

Для того, чтобы изучить исто-
рию университета, можно про-
сто открыть на сайте bsu.edu.ru 
вкладку с одноимённым назва-
нием, но, наверное, лучше по-
лучить всю необходимую инфор-
мацию «из первых уст». Именно 
поэтому ко Дню НИУ «БелГУ» мы 
решили встретиться с препода-
вателями, студенчество которых 
прошло в стенах нашего вуза, и 
узнать, как всё начиналось.

«УЧИТЕЛЬСКАЯ 
СМЕНА»

(1985-1994)

ВПЕРЁД, В УНИВЕРСИТЕТСКОЕ ПРОШЛОЕ…ВПЕРЁД, В УНИВЕРСИТЕТСКОЕ ПРОШЛОЕ…

Продукция малого инновационно-
го предприятия (МИП) «Электронные 
системы БелГУ» впервые экспониро-
вана на межрегиональных выставках. 
В прошлом году разработка МИПа 
«Схема и способ контроля параме-
тров электроэнергии и функции за-
щиты оборудования» награждена 
дипломом Международной выставки 
«Идеи – Изобретения – Новые про-
дукты» «IENA-2012» и серебряной 
медалью Варшавской выставки изо-
бретений. Являющаяся резидентом 
технопарка «Высокие технологии» 
БелГУ производственная компания 

«ЭЛСИС БелГУ» работает в сфере 
эффективного и энергосберегающе-
го осветительного оборудования (под 
маркой X-bright). 

– Возможности исследования, 
разработки и производства обо-
рудования с учётом передовых до-
стижений технического прогресса и 
мирового опыта позволяют предла-
гать рынку самые востребованные 
решения в области энергоэффек-
тивного освещения и систем управ-
ления, – отмечает директор ООО 
«Электронные системы БелГУ» Вла-
димир Яценко. – Осветительная ар-

матура X-bright – это эффективное и 
современное решение с широкими 
возможностями применения. В числе 
конкурентных преимуществ продук-
ции: эффективная светоотдача гото-
вого изделия 140 лм/Вт; нейтральный 
белый свет 5000К; компактные раз-
меры; срок службы – более 10 лет. 

На рынке предприятие 
«Наносорбент-БелГУ» заявило о 
себе как о производителе кормовых 
добавок для сельскохозяйственных 
животных; адсорбентов для очистки 
воды. На выставке «БелгородАгро» 
учёные презентовали новую продук-
цию – комплексные минеральные и 
органоминеральные удобрения для 
агропромышленного комплекса на 
основе отходов заводов сахарного 
производства, зол, получаемых при 
сжигании органики и органических 
компонентов. О преимуществах полу-
ченных удобрений рассказал дирек-
тор предприятия Геннадий Фролов:

– Удобрение в гранулах удобно в 

применении под вспашку и культива-
цию на больших площадях, а также 
в личных и подсобных хозяйствах. 
Увеличивает плодородие почв и уро-
жайность на два-три года. При его 
использовании улучшаются состав и 
свойства почв, в частности, восста-
навливаются гумусный слой, опти-
мальная кислотность почв, полезная 
микрофлора, а также подавляется 
рост вредной микрофлоры. При этом 
стоимость его ниже, чем у других ми-
неральных удобрений.

По итогам участия МИПы НИУ 
«БелГУ» награждены почётными ди-
пломами. По отзывам представителей 
предприятий и учёных университета, 
выставки, проводимые в Белэкспо-
центре, – отличная площадка для уста-
новления нужных контактов и фор-
мирования новых заказов. Участие в 
них открывает возможность для наве-
дения мостов не только с регионами 
России, но и Украины и Белоруссии.

Светлана ШАТОХИНА,
зав. презентационно-

выставочным сектором

НИУ «БелГУ» презентовал наукоёмкие технологии на меж-
региональных специализированных выставках «Современный 
город. Энергетика. Ресурсосбережение. Экология» и «Белго-
родАгро». В комплексной экспозиции была представлена про-
дукция малых инновационных предприятий: ООО «СМТ-БелГУ», 
ООО «Геомонитор-БелГУ», ООО «Наносорбент-БелГУ», ООО 
«ТермоЭНЕРГИЯ БелГУ», ООО «Флора-БАВ», ООО «Электрон-
ные системы БелГУ», ООО «ГеоСтройМониторинг БелГУ», ООО 
«Контрольные и измерительные приборы БелГУ». 

В её работе приняли участие 
коллеги из Университета Сержи-
Понтуаз (Франция), Харьковского 
института банковского дела Универ-
ситета банковского дела Националь-
ного банка Украины, Харьковского 
национального экономического уни-
верситета, Юго-Западного государ-
ственного Университета (г. Курск), 
представители региональной вла-
сти. На пленарном заседании инте-
рес вызвал доклад Алексея Киселё-
ва – управляющего операционным 
офисом Воронежского филиала ОАО 
«ВТБ», кандидата экономических 
наук – «Развитие розничного бан-
кинга на современном этапе». Он 
рассказал об инновациях в банков-
ской сфере, а также указал причины, 
сдерживающие развитие банковских 

инноваций в современной России. В 
выступлении Геннадия Крыксина – 
кандидата экономических наук, заве-
дующего сектором экономического 
анализа и мониторинга предприятий 
главного управления Банка России 
по Белгородской области были все-
сторонне представлены вопросы 
развития рынка банковского креди-
тования населения. В своём высту-
плении он акцентировал внимание 
на высоких рисках необеспеченного 
кредитования, отметив низкую фи-
нансовую грамотность населения, 
способствующую росту доли «плохих 
кредитов». 

Большое оживление и обсужде-
ние со стороны представителей бан-
ков вызвала презентация Алексея 
Муравецкого – доцента Института 

экономики (на снимке). Он обосно-
вал и наглядно продемонстрировал 
теоретическую концепцию закона 
больших чисел в рисках кредитных 
портфелей коммерческих банков. 

Доклад Симотове Исау, замбий-
ского студента из института эконо-
мики, на тему «Problems of small and 
medium business» вызвал множество 
вопросов. Дискуссия шла не только 
на русском, но и на английском язы-
ке, так как на конференции присут-
ствовали студенты НИУ «БелГУ» из 
Франции, Венгрии, Турции, Китая и 
других стран.

В преддверии Дня финансиста в 
России преподавателями кафедры 
финансов и кредита совместно со сту-
дентами были проведены интерактив-
ные встречи в форме круглых столов, 
публичных лекций и презентаций про-
ектов. Так, под руководством канди-
дата экономических наук, доцента Ин-
ститута экономики, начальника отдела 
доходов комитета финансов и бюд-
жетных отношений администрации 

Белгорода Татья-
ны Пономаренко 
студенты приняли 
участие в публич-
ных слушаниях по 
ф о р м и р о в а н и ю 
бюджета город-
ского округа «Го-
род Белгород». Им 
была предостав-
лена возможность 
услышать специ-
алистов и экспер-
тов – представите-
лей департамента 
финансов и бюд-
жетной политики 
Белгородской области, инспекции 
Федеральной налоговой службы по 
городу Белгороду, управления Феде-
рального казначейства по Белгород-
ской области по вопросам составле-
ния бюджета города и области. 

Открытый диалог с ведущими 
практиками области вызвал у сту-
дентов огромный интерес к вопро-

сам развития экономики и финансов 
Белгородчины и желание больше 
узнать нового о своей профессии.

Оксана ВАГАНОВА, 
зам. директора института 

экономики, 
Татьяна СМИРНЫХ, 

старший преподаватель кафедры 
финансов и кредита

Конференция

В середине сентября в университете прошла Международ-
ная научно-практическая конференция «Актуальные проблемы 
развития экономических, финансовых и кредитных систем», 
организованная Институтом экономики. Конференция была 
приурочена ко Дню финансиста в России. 

ФИНАНСИСТЫ ВСЕГО МИРА ГОВОРЯТ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ

АГРАРИЯМ И ЭНЕРГЕТИКАМ – НА ПОЛЬЗУ!Форумы

«ПОЛВЕКА - ЭТО ТОЛЬКО МИГ...»
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Малые предприятия НИУ «БелГУ» представили наукоёмкую продукцию

Анонс

1.05.85 г. На 8 факультетах обу-
чаются 2650 студентов. 

29.05.85 г. На заседании парт-
кома решено создать музей истории 
института. 

5.06.85 г. На 28 кафедрах – 313 
преподавателей, из них пятеро – док-
тора наук. 

3.07.85 г. Опубликована песня 
«Мы ольминцы» – предшественница 
гимна БелГУ (слова редактора газеты 
Ю. Набережных, музыка преподава-
теля А. Эрденко). 

24.09.86 г. На физмате началась 
подготовка учителей информатики. 

4.02.87 г. Объём хоздоговорных 
тем в 1986 г. увеличился вдвое и пре-
высил 100 тыс. руб. Приобретено 
учебное и научное оборудование на 
22,4 тыс. руб. 

19.08.87 г. Женская баскетболь-
ная команда БГПИ вошла в восьмёрку 
сильнейших баскетбольных команд 
страны и будет бороться за звание 
чемпиона СССР. 

10.01.89 г. В 1991 г. будет открыта 
аспирантура. 

18.10.89 г. В жизнь входят но-
вые формы хозяйствования, напри-
мер, кооперативы. Один кооператив в 
БГПИ уже создан. 

6.12. 89 г. Впервые для обучения 
в БГПИ прибыли китайские студенты. 
Некоторые из них уже изучали рус-
ский язык в школе. 

18.12.91 г. Рынок диктует свои за-
коны. Предполагается организовать 
ярмарку вакансий. Теперь студентам 
нужно будет не только сдать экзаме-
ны, но и суметь заинтересовать «по-
купателей». 

25.03.92 г. Создан Белгород-
ский Союз молодёжи – правопреем-
ник ВЛКСМ. 

3.03.93 г. Ректорат института 
предполагает начать двухпрофиль-
ную подготовку профессии учителя 
и специалиста по предмету (универ-
ситетское образование). 

22.06.94 г. Комиссия Фонда 
международного университетского 
сотрудничества, работавшая в БГПИ 
по поручению Министерства обра-
зования РФ, дала положительное за-
ключение о преобразовании Белго-
родского пединститута в университет. 

Продолжение следует

Музей истории НИУ «БелГУ» 
активно занимается научно-
исследовательской работой. Этим 
летом в результате сотрудниче-
ства с Латвийским национальным 
художественным музеем в фонд 
нашего музея передан альбом 
пейзажной живописи художника, 
академика живописи Юлия Фед-
дерса (1838-1909 гг.), большой 
отрезок жизни которого был свя-
зан с Белгородом. 

Период преподавания в Бел-
городском учительском институте 
(1876-1886 гг.) – один из самых ярких 
периодов в творчестве художника, а 
его работы – своеобразный «исто-
рический источник», который может 
рассказать о белгородском крае. В 
этом году известному латышскому 
художнику исполняется 175 лет. 

Белгород 
в жизни 
художника

ЮЛИЙ ФЕДДЕРС:

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ 

НОМЕРЕ ГАЗЕТЫ!

ГЕНЕТИКИ О ГЕНОФОНДЕ СЛАВЯНГЕНЕТИКИ О ГЕНОФОНДЕ СЛАВЯН
Сегодня вновь в обществе 

назревают разговоры о на-
циональной идее, о том, куда 
мы, россияне, идём, в каком 
направлении движемся, что 
ждёт нас в будущем.

Профессор Михаил Чурносов и кандидат 
биологических наук Светлана Сиротина 

изучают образцы ДНК

1980-е годы. Сотрудники БГПИ на заготовке сена в селе 
Вислое. Помощь открывшемуся заводу травяной муки



доцентов кафедр: 
русского языка и межкультурной комму-
никации (1,75); прикладной математики и 
информатики (1,0); иностранных языков и 
профессиональной коммуникации (2,0); 
общей хирургии с курсом топографической 
анатомии и оперативной хирургии (1,0);

ст. преподавателей кафедр: 
иностранных языков и профессиональной 
коммуникации (1,0); социологии и органи-
зации работы с молодежью (1,0); техноло-
гии продуктов питания и сферы услуг (1,0); 
теологии (1,0); физического воспитания 
№1 (1,5); общей и клинической психологии 
(2,0); английского языка и методики препо-
давания (0,5); прикладной математики и ин-
форматики (1,0); управления и экономики 
фармации (1,0);

ассистента кафедры: 
гражданского права и процесса (1,0);

научных сотрудников: 
лаборатории биоматериалов научно-обра-
зовательного и инновационного центра 
«Наноструктурные материалы и нанотехно-
логии» (1,0); лаборатории электронной ми-
кроскопии и рентгеноструктурного анализа 
Центра коллективного пользования науч-
ным оборудованием «Диагностика структу-
ры и свойств наноматериалов» (2,0).
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Сохраним лучшее! Приумножим достигнутое! Сделаем это вместе!

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

Научная библиотека име-
ни Н.Н. Страхова в числе круп-
нейших вузовских библиотек 
России успешно внедряет тех-
нологию радиочастотной иден-
тификации RFID (Radio Frequency 
Identification) для организации 
обслуживания пользователей. 

Эта технология позволяет об-
рабатывать несколько книг одно-
временно. В результате снижается 
время обработки материалов, вы-
дача и прием книг происходят су-
щественно быстрее. Поскольку счи-
тыватели обладают способностью 
распознавать несколько томов од-
новременно, книги можно занести в 
электронный формуляр все сразу.

Использование радиочастот-
ной технологии способствует рас-
ширению зон открытого доступа к 
книжному фонду. В библиотеке так-
же организованы читальные залы 
открытого доступа к учебной и на-
учной литературе на основе дан-
ной технологии (корп. 15, к. 1-26, 
к. 2-5). В этих залах пользователи 
имеют возможность самостоятель-
но подобрать литературу на стел-
лажах. Для более оперативного 
поиска можно определить полоч-
ный индекс издания в электронном 
каталоге или уточнить у дежурного 
библиотекаря.

В этом году в зале открыто-
го доступа к фонду (корп. 15, каб. 
1-26) для пользователей, имеющих 
читательский билет с датой выдачи 
не ранее 01.09.2012 г., установлены 
станции автоматической регистра-
ции выдаваемых изданий. Всё, что 
требуется от пользователя, – поме-
стить издания на столешницу стан-
ции и вставить в приёмное устрой-
ство свой читательский билет. Из 
предложенных на экране опций 
выбрать опцию «Взять книги». На 
экране станции отображается спи-
сок книг, пользователь подтверж-
дает свое намерение взять их. За-
пись книг в электронный формуляр 
происходит автоматически. Поль-
зователь получает квитанцию, на 
которой указаны его фамилия, имя, 
отчество; опция, которой он вос-
пользовался; список обработанных 
книг; дата и время проведения опе-
рации. Аналогично происходит воз-
врат книг, с той лишь разницей, что 
читателю необходимо выбрать на 
экране опцию «Сдать книги». Книги, 
помещённые на столешницу стан-
ции, автоматически списываются 
из электронного формуляра. 

Кроме этого, выбрав опцию 
«Мои книги», читатель может про-
верить свой электронный форму-
ляр, узнать, какие издания в данный 
момент за ним числятся. На экране 
отобразятся книги, которые были 
выданы с использованием радио-
частотных меток и более ранней 
технологии штрихового кодирова-
ния. Необходимо отметить, что в 
залах открытого доступа находятся 
книги только с rfid-метками, на ко-
торых записан код, запрещающий 
вынос книг за пределы зала. Залы 
оборудованы «противокражными» 
воротами. 

Использование технологии RFID 
призвано улучшить качество обслу-
живания, повысить оперативность и 
комфортность работы пользовате-
лей библиотеки

Алина МЕЛЬЧЕНКО

БиблиоВЕСТИ

НА КОНКУРС
Белгородский государственный 

национальный исследовательский 
университет объявляет конкурсный 
отбор научно-педагогических ра-
ботников по замещению вакантных 
должностей на договорной основе:

Срок подачи заявлений — 1 ме-
сяц со дня опубликования объяв-
ления в газете. Заявления и доку-
менты направлять на имя ректора 
по адресу: 308015, г. Белгород, ул. 
Победы, 85, корп. 10, каб. 4-44.

        – Материалы на правах рекламы

Учёба, работа, досуг
№5         26. 09. 2013 г.

«Признать своё невежество — великий 
шаг навстречу знаниям».

Бенджамин Дизраэли,
премьер-министр Великобритании, писатель
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Поход проходил в 50 кило-
метрах от границы с Монголи-
ей и Казахстаном в условиях 
полной автономии от населен-
ных пунктов. По словам Сергея 
Рыльского, целью похода было 
преодоление различных гор-
ных и природных препятствий. 
За время путешествия спор-
тсмены прошли 11 перевалов 
разных видов сложности, под-
нялись на 2 вершины, включая 

высочайшую вершину север-
ного и южного Чуйских хребтов 
Алтая Маашей-Баши (высота 
4177м), осуществили большое 
количество переправ через 
горные реки, каньоны. Преодо-
левать горные препятствия на-
шим туристам приходилось в 
условиях проливного дождя, 
тумана или снегопада.

– Были на нашем маршру-
те и трудные испытания, свя-

занные не только с погодой. 
На наших глазах несколько раз 
срывались снежные лавины, не 
обходилось и без камнепадов, 
происходивших на близких от 
нашего маршрута склонах. Но 
каждый раз четко и надежно ра-
ботала страховка, ребята помо-
гали друг другу, действовали 
грамотно и профессионально, 
– отмечает Сергей Васильевич. 

Ирина КОРОП

ПОКОРЯЯ  НОВЫЕ  ВЕРШИНЫ
Под руководством старшего преподавателя кафедры спортивных дисциплин 

Сергея Рыльского группа студентов НИУ «БелГУ» прошла путь длиной в 250 километров 
на высоте от 2500 до 4100 метров.

Спортсмены 
турклуба НИУ «БелГУ» 
прошли путь по горной 

системе Алтая.

КОМУ:
руководителям и менеджерам департаментов, управлений, отделов, секто- •

ров маркетинга, продаж, работы с клиентами и других;
менеджерам, желающим получить образование в области маркетинга, или  •

тем, чьи знания в сфере маркетинга нуждаются в обновлении, а управленче-
ские навыки – в совершенствовании;

всем, кто интересуется маркетингом. •
О ЧЁМ:

Цель программы – подготовить профессионалов, опирающихся в своей  •
работе на системные маркетинговые знания и методы управления маркетин-
говыми бизнес-процессами.

Программа нужна тем, кто понимает, что постоянное усложнение бизнес- •
среды требует не только знаний и навыков в своей профессиональной об-
ласти, но и четкого понимания общих концепций управления, внутреннего 
устройства компании и принципов ее функционирования, а также умения 
взаимодействовать как с внутренними, так и с внешними потребителями.

Программа ориентирована на работу слушателей над своими проектами. •
ПОЧЕМУ: 

Полный охват базовых маркетинговых направлений профессиональной  •
деятельности.

Максимальное фокусирование на маркетинговой тематике. •
Оптимальная комбинация теории и практики. •
Гибкий график обучения. •
Интерактивные методы обучения. •
Бизнес-тренеры и практики. •

Приём документов до 20 октября 2013 года
http://vshu.bsu.edu.ru

ПОКОРЯЯ  НОВЫЕ  ВЕРШИНЫ

В первый день турнира по прео-
долению препятствий (конкур) девять 
наездников, воспитанников конно-
спортивной школы НИУ «БелГУ», вы-
ступили на семи лошадях, завоевав в 
итоге две золотых, две серебряных и 

одну бронзовую медали, а также два 
малых Кубка.

Во второй день соревнований, на 
зачётных дисциплинах по выездке, 
спортсмены конноспортивной шко-
лы университета завоевали, в общей 

сложности, пять ме-
далей, две из кото-
рых – высшего до-
стоинства. 

Золото и Кубок 
губернатора  доста-
лись воспитаннице 
конноспортивной 
школы НИУ «БелГУ» 
Дарье Шальневой, 
блестяще выступив-
шей на лошади по 
кличке Бихол. Наши 
спортсмены показа-
ли высокие резуль-

таты, завоевав в общей сложности 10 
медалей разного достоинства, среди 
которых 4 золотых, и главный приз – 

Кубок губернатора в зачётной дисци-
плине по выездке.

Олеся ШКРЕБА

ДЕСЯТЬ МЕДАЛЕЙ  КУБКА ГУБЕРНАТОРА
В сентябре на базе конноспортивной школы НИУ «БелГУ» 

состоялись межрегиональные соревнования по конному спор-
ту на Кубок губернатора Белгородской области. Спортивный 
турнир собрал 46 участников из Белгорода, Шебекино, Же-
лезногорска, Курчатова и Воронежа.

«МАРКЕТИНГ»
программа профессиональной переподготовки 

в Высшей школе управления НИУ «БелГУ»

«МАРКЕТИНГ»
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Фрагмент показательных 
выступлений (джигитовка)


